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ANDALUCÍA  i

Bioquímico

CARLOS MÁRMOL  SEVILLA 
Es de Pilas (Sevilla). Se dedica a 
dar clases, a investigar y a dirigir el 
Centro de Investigaciones Científi-
cas de la Isla de la Cartuja, institu-
ción financiada por el CSIC, la His-
palense y la Junta. Catedrático de 
Bioquímica y Biología Molecular, es 
discípulo de Losada Villasante y ha 
sido presidente de la Federación 
Europea de Sociedades Bioquími-
cas (FEBS). Quedamos en su des-
pacho pero le obligamos a hacer las 
fotos en el patio. Exterior (me-
dio)día. 
PREGUNTA.– ¿Por qué estudió bio-
química? 
RESPUESTA.– Quería saber cómo 
funciona el cuerpo humano. La bio-
química analiza el funcionamiento 
de las moléculas y las reacciones 
que permiten que las células ten-
gan vida, interaccionen y formen 
tejidos, el cuerpo y, en definitiva, 
que exista una persona con sentido 
crítico. 
P.– El cuerpo humano es asombro-
so. 
R.– Ni el mejor ingeniero sería ca-
paz de diseñar una célula, que es 
una factoría minúscula que realiza 
procesos complejos.  
P.– ¿La ciencia es la religión de 
nuestro tiempo? 
R.– Somos resultado de la evolución 
biológica, social y técnica. El desa-
rrollo científico es esencial en la 
historia de la humanidad. Mayor 
Zaragoza dice que la ciencia sirve 
para aliviar y, si es posible, evitar el 
sufrimiento de las personas. Ayuda 
a desarrollar la economía, pero su 
fin es resolver los problemas de la 
gente. Éste es el mensaje que debe-
mos llevar a la sociedad.  
P.– ¿Por qué es tan complicado di-
vulgarla? 
R.– La gente tiene prevención ante 
la ciencia porque su lenguaje es di-
fícil de entender. La mayoría de la 
financiación científica en España 
viene de los impuestos. Los dueños 
de este dinero son los ciudadanos. 
Deben estar informados para saber 
si sus recursos están bien inverti-
dos. 
P.– ¿Investigar en Andalucía es una 
carrera de obstáculos? 
R.– Hay discontinuidad en la inver-
sión. Entre 2000 y 2008 se hizo un 
gran esfuerzo en España. Después 
llegó la crisis y empezaron los re-
cortes. En ciencia importa no sólo 
cuánto dinero gastes, sino que los 
recursos tengan continuidad. For-
mar a un científico lleva 15 ó 20 
años. Ahora nos hemos estabiliza-
do, pero en el nivel de hace 10 
años. 
P.– Los científicos jóvenes se mar-
chan. 

R.– No hay relevo generacional y 
vamos a sentir su falta dentro de 
unos años. Todavía vivimos de las 
rentas. Si en España la crisis es mu-
cho más intensa es porque la eco-
nomía se sustenta en el ladrillo y el 
turismo, que dependen de la inver-
sión exterior. Cuando el grifo del 
dinero se cierra todo se viene aba-
jo. No tenemos un modelo basado 
en el conocimiento. Los países más 
avanzados no son los que tienen 
más recursos, sino los que cuentan 
con profesionales mejor formados.  
P.– ¿Cuánto pesa Andalucía en las 
redes científicas internacionales? 
R.– Contamos con grupos de inves-
tigación sensacionales que compi-
ten a nivel global. Tenemos islas de 
excelencia, pero no alcanzamos su-
ficiente masa crítica. Nuestro défi-
cit está en la transferencia del co-
nocimiento hacia las empresas. Los 
empresarios tampoco terminan de 
comprender la importancia de la 
innovación. Invertir en investiga-
ción da valor añadido a los produc-
tos. Las empresas que se han salva-
do de la crisis son las que compiten  
fuera gracias a la investigación. 
P.– ¿Es un problema de dinero o de 
mentalidad? 
R.– Es cultural. La masa crítica em-
presarial es insuficiente. Tenemos 
que crear más ambiente científico. 
P.– ¿Y darle la vuelta a la Universi-
dad? 
R.– Yo echo de menos la antigua re-
lación maestro-discípulo, que ha si-

do sustituida por la de profesor-
alumno. Un maestro es una perso-
na a la que respetas por su saber. 
Entre un profesor y un alumno, sal-
vo por la edad, la relación es casi 
de igual a igual. No se trata de ha-
blarle a los maestros de usted. Es 
otra cosa: aprender a respetar su 
saber.  
P.– ¿Sabemos qué universidad que-
remos? 
R.– Esa pregunta no está resuelta. 
Antes la universidad era cerrada. 
Ahora casi todo el mundo, si se es-

fuerza, accede a los estudios supe-
riores. Los anglosajones tienen re-
suelta la cuestión: por un lado tie-
nen los university colleges; por otro, 
las research universities. La función 
de los primeros es transmitir el co-
nocimiento. Las segundas se dedi-
can a crearlo. Son funciones distin-
tas. Tan importante es crear cono-
cimiento nuevo como saber 
transmitirlo para formar profesio-
nales. Entre ambos mundos debe 
existir permeabilidad, pero no todo 
el mundo tiene necesariamente que 

investigar ni todos los universita-
rios tienen que dar clases.   
P.– La universidad anglosajona es 
elitista. 
R.– Si quieres crear conocimiento 
tienes que tener élites, seleccionar 
y contratar a los mejores. Es la úni-
ca forma de competir.  En este sen-
tido, la selección de profesorado es 
un elemento crítico. La universidad 
ha tenido un papel clave en el desa-
rrollo de España. Nuestros estu-
diantes pueden competir con los de 
otros países. Pero esto no quita pa-

ra que tengamos las cosas claras. 
El Instituto Weizmann, que está en 
Israel y es un referente en investi-
gación, dice que su éxito consiste 
en no tener ninguna estrategia sal-
vo fomentar la libertad de pensa-
miento y contratar siempre a los 
mejores. Los grandes descubri-

mientos se pro-
ducen donde 
están los mejo-
res, que tienen 
la capacidad de 
captar recursos 
en el ámbito in-
ternacional. Por 
cada euro que 
inviertes en 
ellos te devuel-
ven tres.  
P.– Hay políticos 
que todavía 
piensan que in-
vertir en ciencia 
es inútil.  
R.– Cuesta tra-
bajo que la gen-
te lo entienda, 
pero la ciencia 
que no tiene 
aplicación in-
mediata es tras-
cendental. La 
humanidad pro-
gresa a partir 
del momento 
en el que el 
hombre empie-
za a pensar so-
bre sí mismo y 
a preguntarse 
qué ocurre a su 
alrededor. El 
origen de la 
ciencia es la fi-
losofía de la na-
turaleza. Los 
primeros filóso-
fos buscaban 
explicaciones. 
Con Galileo 
empiezan las 
comprobacio-
nes empíricas. 
Lo que en un 
determinado 
contexto parece 
que no tiene 
aplicación in-
mediata, como 
la ley de la gra-
vedad, hizo que 
llegásemos a la 
luna. Newton 
no pensaba en 
esto, sino en 

por qué se caían las manzanas. 
Descubrió también que la luz blan-
ca es una suma de colores y desa-
rrolló aplicaciones técnicas útiles: 
los dientes que llevan las monedas 
fueron idea suya. En su época una 
moneda valía por su peso. La gente 
rascaba los filos para quedarse con 
el polvo de oro. Al ponerle muescas 
impidió que pesaran menos de lo 
que valían. ¿No es esto ciencia apli-
cada? Ninguna ciencia es inútil. To-
das desarrollan nuestra capacidad 
de pensar.

CONCHITINA

«En ciencia tenemos islas de 
excelencia, pero no masa crítica»

MIGUEL ÁNGEL DE LA ROSA ACOSTA

ENTREVISTAS IMPERTINENTES

Los países más 
avanzados son los 
que tienen los 
mejores profesionales 

Si quieres crear 
conocimiento nuevo 
tienes que tener 
élites y ser selectivo
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ENNOMBREPROPIO

P
érez Rubalcaba dice 
que la Universidad es 
fantástica para hacer 
funcionarios, pero no 
emprendedores. ¿Qué 
dice un profesor como 

usted, que también es emprende-
dor? 
–Que el emprendimiento que necesi-
ta España ahora debe partir de la Uni-
versidad y debe girar en torno al de-
sarrollo tecnológico. Más que una asig-
natura básica, el emprendimiento 
podría ser un máster. 
–¿La endogamia universitaria ha con-
vertido a los docentes en una casta? 
–Puede ser. En ecosistemas académi-
cos como el de EE.UU. o Inglaterra lo 
que se fomenta es la movilidad, ya que 
no se permite que uno sea contratado 
allí donde se ha formado. La movili-
dad evita que la Universidad se soli-
difique.  
–¿Qué cambiaría de la Universidad? 
–Aumentaría el nivel de exigencia al 
profesorado. ¿Cómo se logra eso si son 
funcionarios? ¿Cómo se obliga a un 
profesor a investigar? El problema es  
el sistema funcionarial. 
–Un 57% de los docentes universita-
rios no investiga porque no tiene ni 
un sexenio investigador o sólo uno. 
¿Habría que aprobar una normativa 
que obligase a los profesores univer-
sitarios a investigar? 
–No se puede entrar como un elefan-
te en una cacharrería. No es pruden-
te actuar explosivamente porque eso 
destruye estructuras. Es mejor produ-
cir cambios progresivos que nos lle-
ven a una organización mejor. En la 
Universidad hay buenos docentes a 
los que no les gusta investigar. Yo pro-
pongo que si un profesor universita-
rio no investiga deberían incrementar 
sensiblemente su carga lectiva, inclu-
so dar el doble de créditos que uno que 
investiga. Aunque, claro, al no inves-
tigar, esos docentes se convertirían en 
profesores de institutos y su movili-
dad dentro del espacio del conocimien-
to se reduciría.  
–¿Qué hace falta para una mayor 

transferencia de conocimientos de 
la Universidad a la empresa? 
–No se transfiere por muchas razones. 
No hay una motivación ni incentiva-
ción a hacerlo. Los emprendedores es-
tamos luchando contra la ley de in-
compatibilidad, que es la primera ba-
rrera a la hora de emprender. Si uno 
decide emprender tiene que dejar la 
Universidad pero eso es perjudicial 
para la empresa que está naciendo a 
base de los conocimientos.   
–Entonces, ¿cuál es la fórmula ideal? 
–Poder tener una excedencia sin per-
der la plaza o tener una dedicación a 
tiempo parcial.   
–¿Qué le llevó a convertirse en em-
presario? 
–Yo quería ser inventor. ¿Qué es la in-
vención si no se pone en práctica? El 
conocimiento que se genera en la Uni-
versidad cuesta dinero, un dinero que 
pagan mediante impuestos personas 
y empresas. Rubalcaba pretende que 
se dedique a investigación universita-
ria el 5% del PIB. Me parece perfecto 

siempre que el retorno de ese dinero 
duplique lo inicialmente invertido en 
investigación. Una forma de hacerlo 
es creando empresas que generen ri-
queza. 
–Hizo el postdoc en la Universidad 
del Sur de California y era un estu-
diante de matrículas de honor. ¿Hu-
biera sido su carrera profesional muy 
diferente de haberse quedado en el 
extranjero? 
–Me propusieron quedarme en la Uni-
versidad de San Diego y, siendo ya ca-
tedrático, el profesor Detlef Lohse me 
persiguió para irme a la Universidad 
de Twente en Holanda. ¿Por qué no 
me fui? Porque mi mujer no quería 
que nuestros hijos fueran unos ex-
tranjeros toda la vida. Por otra par-
te, soy de la generación de 1962 y ya 
tengo unos años. En tercer lugar, te-
nemos 22 empleados y eso es un an-
cla. Si me hubiera ido a Twente el de-
sarrollo de mi carrera hubiera sido 
muy académico. Si me hubiera que-
dado en EE.UU. habría habido más 
desarrollo de proyectos y tecnología 
en mi carrera. De hecho, creo que si 
nuestra empresa Ingeniatrics se hu-
biera creado en el ecosistema del 
Massachusetts Institute of Techno-
logy (IMT) en lugar de Andalucía aho-
ra no tendría 2 millones de factura-
ción, sino 20 millones. 
–Se lamenta también de la formación 
pero curiosamente nunca hemos te-
nido tantos universitarios.  
–Los alumnos que ingresan en la Uni-
versidad ahora tienen un nivel más 
bajo que hace 25 años. Noto una di-
ferencia abismal entre las generacio-
nes que entraban antes y las de aho-
ra. Para empezar, mi carrera de inge-
niería eran seis años, que pasaron a 
cinco y ahora son cuatro... y ya se está 
pensando en dejarla en tres años más 
dos. 
–¿No está de acuerdo con la nueva 
fórmula que se implantará? 
–Con lo que no estoy de acuerdo es con 
que constantemente se cambien las 
leyes de educación porque nos vuel-
ven locos a profesores y alumnos.  

–¿Hay alumnos que ahora aprueban 
la carrera de Ingeniería que no la hu-
bieran superado hace 25 años? 
–Efectivamente. 
–Pero eso puede ser culpa de los pro-
fesores por aprobarlos. 
–No, es porque el material que llega 
tiene un nivel tan bajo... España tiene 
una losa, que es la Logse. 
–¿Ha tenido alguna vez instruccio-
nes para aprobar a más alumnos? 
–Sí, de un vicerrector. 
–En 2013 hablaba de que nuestro sis-
tema político, social y económico era 
«exangüe, ineficaz e indolente». ¿Con 
la configuración del actual Parlamen-
to andaluz cambiará esa situación 
tras 33 años de PSOE en Andalucía? 
–No lo sé. La situación actual es im-
previsible. Es posible que surja algo 
mejor.   
–¿Los políticos están preocupados 
por el  I + D?  
–Si estuvieran preocupados harían 
unos presupuestos generales más res-
ponsables para consolidar el tejido 
productivo. Dicen que se está recupe-

√ 
Profesores que no investigan 
«Un profesor que no 
investiga debería tener el 
doble de carga lectiva que 
uno que sí lo hace» 

Entre las mejores 
«Si la Escuela de Ingenieros 
fuera una Universidad 
independiente, estaría en el 
ranking de Shanghai» 

Emprender y docencia 
«Lo ideal para emprender es 
que profesores universitarios 
puedan tener una dedicación 
a tiempo parcial»

«Hoy sacan Ingeniería 
alumnos que no hubieran 
aprobado hace 25 años»
Este prestigioso investigador asegura que «la mayor losa 

de la educación es la Logse», ya que redujo mucho el nivel 

de los alumnos que llegan a la Universidad

Alfonso Gañán Ingeniero, investigador, empresario y premio Javier Be
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POR MARÍA 

JESÚS PEREIRA

El alumno que peleaba por las 
matrículas de honor 

«En el colegio éramos treinta alumnos por clase y al 
menos diez luchábamos por las mejores notas. Yo 
peleaba por las matrículas de honor. Entonces no 
estaba mal visto. Ahora si lo haces eres el raro de la 
clase», confiesa Alfonso Gañán (Córdoba, 1962), 
quien a los ocho años llegó a Sevilla, donde se educó 
en colegios públicos. Hoy, este ingeniero industrial, 
catedrático de Mecánica de Fluidos de la Escuela 
Superior de Ingenieros, empresario, premio Javier 
Benjumea Puigcerver y Juan de la Cierva, es el 

investigador con más registros de patentes de la 
Hispalense: 150, de las que 70 están concedidas. Uno 
de sus inventos, el «Flow Focusing», se aplica a la 
producción de microgotas, fibras, microcápsulas o  
microespumas en la industria farmacéutica o 
cosmética. Con más de 115 artículos indexados en las 
más prestigiosas revistas científicas, ha participado 
en la creación de 7 empresas y ahora es socio de 5 
compañías nacionales e internacionales, en su 
mayoría dedicadas a aplicaciones técnicas en las que 
es necesario la manipulación de líquidos a escala 
microscópica. Trabaja de 11 a 14 horas diarias. Así es 
fácil que la inspiración le coja trabajando.

—Cuando se dejaron de pagar factu-
ras de equipos que compramos, nues-
tro departamento pensó qué podía 
hacer. Finalmente, decidimos cam-
biar el rumbo y en lugar de estar todo 
el día en el laboratorio consumiendo 
fungibles y comprando equipos, de-
cidimos hacer más simulación de or-
denador, que es más barato, o usar 
más papel y lápiz. Pues hemos saca-
do mucha producción a base de or-
denador y lápiz y papel en los últimos 
años, alguna de la cual ha sido paten-
tada. Hacemos experimentos de flui-
dos en el ordenador. Hemos descu-
bierto un filón en la simulación nu-
mérica y estamos haciendo 
experimentos con cosas súper sofis-
ticadas e inventando cosas. Los orde-
nadores ahora son tan potentes que 
se pueden hacer experimentos casi 
reales de fluidos con él. 

JOSÉ GALIANA

rando la construcción. Yo diría que so-
bran ladrillos y faltan probetas, robots, 
aviones... 
–¿Apoya la política de subvenciones 
o piensa que es una lacra? 
–En EE.UU., los fondos privados cu-
bren el tránsito del emprendimiento 
a la compañía consolidada. Cuando no 
existen, como ocurre en España, te 
quedan las subvenciones. El proble-
ma es cuando se produce una perver-
sión de las subvenciones.  

–Sus patentes, como el Flow Focusing, 
son utilizadas por la Universidad de 
Harvard para investigar. Sin embar-
go, la Universidad de Sevilla no figu-
ra entre las 200 mejores del mundo, 
según el ranking de Shanghai. 
–La Universidad de Sevilla es muy 
variada y grande. La productividad 
del profesorado es muy desigual. Hay 
un montón de gente que no ha publi-
cado nada, mucha gente que ha pu-
blicado un «paper», otra gente que 

ha publicado tres y algunos que tie-
nen 300 ó 400 artículos. La cuestión 
es cuántas citas generan esos artícu-
los y eso también es dispar. La Escue-
la de Ingenieros destaca y si fuera 
una Universidad independiente sal-
taría inmediatamente al ranking de 
Shanghai. 
–¿Cómo han afectado a la investiga-
ción los recortes en la Escuela Supe-
rior de Ingenieros de la Universidad 
de Sevilla? 

mio Javier Benjumea Puigcerver
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ANDRÉS GONZÁLEZ-BARBA 
SEVILLA 

S
i ha habido un escritor que 
ha sabido captar como na-
die el alma de una ciudad, 
ése ha sido sin duda Miguel 
de Cervantes Saavedra 
(1547-1616), que retrató ma-

gistralmente la Sevilla más popular, la 
de los bajos fondos de la picaresca, la 
de las prostitutas y funcionarios, la de 
los indianos que acudían a la metrópo-
li en busca de un título nobiliario. Esa 
otra Sevilla que no se encuentra en las 
crónicas oficiales es la que se contem-
pla en algunas de las mejores «Novelas 
ejemplares», como «Rinconete y Corta-
dillo», «El celoso extremeño» o «El co-
loquio de los perros».  

Los catedráticos de Filología Espa-
ñola Pedro M. Piñero y Rogelio Reyes 
Cano han publicado el libro «La ima-
gen de Sevilla en la obra de Cervantes. 
Espacio y paisaje humano» (Universi-
dad de Sevilla. Secretariado de Publi-
caciones). Se trata de un profuso es-
tudio sobre cómo influyó la que enton-
ces era la gran capital mundial en la 
obra de Miguel de Cervantes, que vi-
vió en Sevilla en la década que va des-
de 1590 a 1600.  

La primera versión de este libro se pu-
blicó en el año 2005, coincidiendo con el 
cuarto centenario de la primera parte del 
Quijote, y se editó bajo el título de «Itine-
rarios de la Sevilla cervantina. La ciudad 
en sus textos». «Se trataba de un libro 
más institucional. La versión actual está 
más dirigida a un público universitario 
y es más asequible», confiesa Reyes Cano.  

«La imagen de Sevilla en la obra de 
Cervantes» sitúa al lector en distintos 
escenarios de la ciudad que fueron cla-
ves en la obra cervantina. Así, el libro 
analiza en distintos capítulos la rela-
ción entre Sevilla y el río, el comercio, 
el poder, la Sevilla del altar, la de los 
barrios y la de extramuros. 

La novela urbana   

Reconoce este catedrático y académi-
co de Buenas Letras que «Sevilla fue 
esencial para que Cervantes concibiera 
un modelo de relato urbano y todo eso 
lo hizo desde el conocimiento profun-
do de la ciudad. A diferencia del Qui-
jote, que es una novela de cruces de ca-
minos, en donde está más patente el 
mundo rural, las “Novelas ejemplares” 
tienen esa clara vocación urbana».   

Dice también Reyes Cano que «nin-

Miguel de Cervantes o el arte de cómo 
diseccionar el alma de Sevilla
∑ Rogelio Reyes y Pedro M. Piñero 

analizan el influjo de la ciudad en el 
escritor en el libro «La imagen de 
Sevilla en la obra de Cervantes»  
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guna ciudad influyó tanto como Sevi-
lla en la obra de Cervantes. Durante 
diez años tuvo su centro de operacio-
nes en Sevilla y viajó por toda Anda-
lucía. Esos mundos de la Andalucía 
rural le sirvieron de inspiración para 
el Quijote». 

Igualmente admite este catedrático 
que «Rinconete y Cortadillo» es el «prin-
cipal ejemplo de esa Sevilla que él vivió 
de la picaresca, las prostitutas del Com-
pás de la Mancebía, de los rufianes. A 
Cervantes le interesa mucho más los 
episodios de la vida cotidiana que los 
hechos más trascendentes de la ciudad», 
matiza. Esa Sevilla de la picaresca fue 
también la que retrató en su obra tea-
tral «El rufián dichoso».  

El túmulo de Felipe II 
En este sentido, cuando Cervantes es-
tuvo prisionero en la Cárcel Real en-
tró en contacto con personas de baja 
condición y allí aprendió el lenguaje 
de la germanía; es decir, la jerga que 
usaban los presos y criminales. Éste 
fue el vocabulario que luego plasmó 
en «Rinconete y Cortadillo». 

Además de ese mundo del hampa 
retrató magistralmente la clase emer-
gente de los peruleros o indianos que 
venían del Perú pero cuyas riquezas 
no germinaron en la ciudad. Un india-

 

Una visión crítica de Sevilla 
Arriba, un grabado del túmulo a Felipe II. Cervantes arremetió en su soneto 
contra la Sevilla que vivía por encima de sus posibilidades (el azulejo inferior 
lo recuerda). El otro azulejo es alusivo a «Rinconete y Cortadillo».

no es el protagonista de «El celoso ex-
tremeño».  

Una de las obras que mejor retratan 
la visión que Cervantes tiene de Sevilla 
fue el soneto «Al túmulo del rey Felipe 
II en Sevilla». Éste fue un monumento 
funerario que se colocó en la Catedral 
hispalense a la muerte del monarca en 
1598. Dicho soneto tenía un carácter mar-
cadamente satírico y comienza por los 
versos: «Voto a Dios que me espanta esta 
grandeza/y que diera un doblón por des-
cribilla.» Según este académico, «ahí se 
vislumbra ya la decadencia de una ciu-
dad que quiere vivir por encima de sus 
posibilidades. Los cabildos del Ayunta-
miento y la Catedral gastaron mucho en 
el túmulo pero en verdad la ciudad no 
tenía dinero para pagarlo». Además, Re-
yes apostilla que ahí se pueden ver fra-
ses con una gran crítica, como el verso 
«Roma triunfante en ánimo y nobleza», 
siendo ya una ciudad en decadencia. 
«Los textos de Cervantes siempre tenían 
una ironía muy sutil», añade.  

Por otra parte, este filólogo señala 
que Cervantes fue capaz de «reflejar 
lo más universal del ser humano, des-
tacando la ambivalencia humana. Es 
capaz de retratar a un ser humano frag-
mentado y partido». 

En todo caso, Rogelio Reyes dice que 
el autor de «La Galatea» «siempre se 
miró en una Sevilla universal, no como 
la de ahora que es más ensimismada», 
por eso añade que «deberíamos fomen-
tar un tipo de turismo más cultural para 
recuperar esa Sevilla cervantina». De 
hecho, subraya que fue vital en Sevilla 
la celebración del III centenario de la 
muerte de Cervantes, pues en ese año 
1916 se colocaron los famosos azulejos 
con textos de Luis Montoto y cuyos di-
bujos fueron diseñados por José Gesto-
so. En ellos se recrean por las calles se-
villanas los distintos escenarios en don-
de el escritor se inspiró para sus obras.  

Finaliza Reyes adimitiendo que no 
existe una causa clara que explique por 
qué motivo Cervantes se fue de Sevilla en 
los albores del siglo XVII, pero como in-
dican en las conclusiones del estudio pre-
liminar de este libro, «la ciudad que él 
describió no fue sólo una Sevilla real sino 
también una Sevilla “literaria”, es decir, 
alimentada por la literatura, sugerida por 
múltiples lecturas y por los grandes tó-
picos de moda que afloran una y otra vez 
en sus textos». Hay, pues, en Cervantes 
varias sevillas: la que vive en torno al río; 
la del poder ubicada en la zona de la Pla-
za de San Francisco, sede del Cabildo se-
cular y la Audiencia; la moruna del co-
mercio (zona del Salvador) y la de los ba-
rrios intramuros de la Feria y San Román.  

Visión universal 

Igual que existe el Londres 
de Dickens está la Sevilla 
de Cervantes 

Lecciones en la Cárcel Real 

Allí aprendió palabras de 
la germanía o jerga 
empleada por los presos y 
criminales
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80.000 € para adecuar el centro dedicado a Jarramplas
en Piornal

Publicado 25/04/2015 11:42:41 CET

MÉRIDA, 25 Abr. (EUROPA PRESS) -

   La Consejería de Fomento, Vivienda, Ordenación del Territorio y Turismo ha destinado 80.000 euros para adecuar parte
de la Casa de la Cultura de Piornal como Centro de Recepción de Visitantes del Jarramplas, con el objetivo de ayudar a
difundir esta fiesta declarada de Interés Turístico Nacional.

   El consejero Víctor Del Moral y el alcalde piornalego, Ernesto Agudiez, han firmado el convenio de colaboración por el
que el Gobierno de Extremadura concede la ayuda directa al municipio para llevar a cabo la actuación.

   El objetivo es que la localidad cuente con un espacio propio para la divulgación de esta fiesta que se celebra cada 19 y
20 de enero y en el que el protagonista, Jarramplas, un personaje vestido con chaqueta y pantalón de los que cuelgan
multitud de cintas de colores y con la cabeza cubierta con una máscara con cuernos y una gran nariz, acapara todo el
protagonismo.

   Según explica el Gobierno extremeño en una nota de prensa, la actuación prevista pretende dotar al edificio de la casa
de la Cultura del mobiliario adecuado para colocar exposiciones relativas a esta festividad, así como del equipo
audiovisual necesario para proyectar vídeos sobre esta tradición, cuyo origen no se conoce exactamente por lo que se
barajan diversas teorías, desde las mitológicas a las relacionadas con los primeros conquistadores de América.
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   Las obras que se realizarán irán encaminadas además a la "conservación, eficiencia energética y accesibilidad" del
edificio que albergará el nuevo centro de recepción. Está previsto llevar a cabo la sustitución de lámparas y luminarias
actuales por otras de mayor rendimiento energético, como iluminación Led y aprovechamiento de la luz natural.

OTRAS ACTUACIONES A REALIZAR
   El proyecto del centro de recepción del Jarramplas se une a otras actuaciones previstas para Piornal como la
adecuación de la zona de acampada municipal, donde se hará un área de servicios para autocaravanas y se
adecentarán las zonas de aseos y enfermería con una inversión total de 80.000 euros.

   Otra actuación es la intervención para la adecuación de las fachadas de la localidad con fines turísticos, denominado
proyecto de revalorización paisajística del espacio urbano de Piornal, fruto del convenio firmado entre el Ayuntamiento,
la Universidad de Sevilla y  la Consejería de Fomento, que aporta 6.500 euros durante el periodo de vigencia del
convenio.

   El acuerdo permitirá la intervención en un mínimo de seis fachadas de la localidad con actuaciones técnicas y artísticas
por parte de alumnos y docentes de la Universidad de Sevilla para embellecerlas.

   Estas inversiones tienen como fin la "promoción y el apoyo a una fiesta que despierta cada vez mayor interés", como se
desprende de los datos aportados por el Observatorio Turístico de Extremadura que analizó en profundidad esta última
edición analizando la demanda turística del evento.

   Según esos datos, más de un tercio (el 35,8%) de los visitantes pernocta en la zona. El 87,4% de los visitantes
proceden de la región, especialmente de Cáceres (67,1%), si bien un 12,6% de los encuestados proceden de otras
comunidades, destacando especialmente la de Madrid, con un 7,6%.
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El Cicus acoge desde este lunes el seminario 'De la
generación Cinexin al nuevo cine andaluz'
La Asociación de Escritoras y Escritores Cinematográficos de Andalucía --Asecan--,
en colaboración con la Universidad de Sevilla y el 'Sevilla Festival de Cine Europeo',
organizan, desde este lunes hasta el próximo jueves día 30, en la sede del Centro de
Iniciativas Culturales de la US (Cicus), el seminario 'De la Generación Cinexín al
Nuevo Cine Andauz'.

La Asociación de Escritoras y Escritores Cinematográficos de Andalucía —Asecan—, en colaboración con la Universidad
de Sevilla y el 'Sevilla Festival de Cine Europeo', organizan, desde este lunes hasta el próximo jueves día 30, en la sede
del Centro de Iniciativas Culturales de la US (Cicus), el seminario 'De la Generación Cinexín al Nuevo Cine Andauz'.

Según ha informado Asecan en una nota, la actividad contará con la participación de nombres "de gran importancia" en
el panorama cinematográfico andaluz actual y las sesiones, lectivas y en horario de mañana, estarán abiertas a la
afluencia de medios de comunicación para realizar su labor informativa si así lo estiman oportuno.

Entre los participantes del seminario estarán los directores Ana Rosa Diego, Paco R. Baños y Santi Amodeo, el
productor Gervasio Iglesias, el director de fotografía Álex Cataln, el sonidista Daniel de Zayas, las actrices Cuca
Escribano y Mercedes Hoyos, el productor Álvaro Alonso, la directora, ayudante de dirección y responsable de casting
Laura Alvea, el montador José Manuel García Moyano o la directora de vestuario Esther Vaquero.

Asimismo, acudirán Rafael Cobos (guionista), José F. Ortuño (director y guionista), Remedios Crespo (guionista), Miguel
Paredes (productor y documentalista), Óscar Clemente (documentalista), Rocío Huertas (videoartista), María Cañas
(videoartista), Daniel Cuberta (videoartista), Teresa Segura Roca (directora de producción), José Antonio Pérez (actor y
director), Inmaculada Gordillo (profesora), Mario de la Torre (escritor), Lourdes Palacios (periodista), Juan Antonio
Bermúdez (escritor) y Javier Paisano (gestor cultural).

Consulta aquí más noticias de Sevilla.
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De la Generación Cinexin al nuevo cine andaluz
A finales de los 90 un grupo de jóvenes se unieron para cumplir su sueño de hacer
cine en Andalucía.Nació así "el Proyecto Cinexin".Ahora vuelven a la Universidad para
enseñar.

Aquellos jóvenes provenientes del IES Nestor Almendros, del desaparecido Centro Andaluz de Teatro y de la-por
entonces-recien nacida Facultad de Ciencias de la Información son hoy los profesionales más premiados del cine
español. Los diez Goyas obtenidos por La Isla Mínima en la pasada edición de los Premios Goya fueron la consagración
defininita del cine andaluz.

Ahora, muchos de ellos forman parte del Seminario que entre el lunes 27 y el jueves 30 de abril se ofrece en el
CICUS-Centro de Iniciativas Culturales de la Universidad de Sevilla- en la C/ Madre de Dios.

"De la Generación Cinexin al Nuevo Cine Andaluz" pretende acercar a estos ya consagrados profesionales a los
estudiantes de ahora. Estarán todos los oficios del cine:dirección, producción, guionistas, escritores, montadores, sonido,
documentalistas, vestuario,actrices, actores.....

Ana Rosa Diego, Jesús Ponce,Gervasio Iglesias,Santi Amodeo, Paco Baños, José Francisco Ortuño,Rafael Cobos,Alex
Catalán,Álvaro Alonso,Laura Alvea,Daniel de Zayas, Mercedes Hoyos, Cuca Escribano y Javier Paisano entre otros
muchos forman parte del programa en el que habrá conferencias, encuentros, tertulias y proyecciones.
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El Cicus acoge desde este lunes el seminario 'De la
generación Cinexin al nuevo cine andaluz'
| 26/04/2015 - 19:21

Puntúa la noticia :         Nota de los usuarios: - ( 0 votos)     Más noticias sobre: 
Andalucía•   
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Baños•   
Cine•  
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Bolsa de Valores de Lima y dólar suben al inicio de la jornada del lunes (20/04)

Bolsa de Valores de Lima y dólar suben al inicio de la jornada del lunes (13/04)

Bolsa de Valores de Lima sube y dólar baja al inicio de la jornada del lunes
(6/04)

Bilbao acogerá este lunes el inicio y llegada de la primera etapa de la 55 edición
del la Vuelta Ciclista al País Vasco (5/04)

Bolsa de Valores de Lima y dólar suben al inicio de la jornada del lunes (30/03)
Seguir a @elecodiario

La Asociación de Escritoras y Escritores Cinematográficos de Andalucía --Asecan--, en colaboración con la Universidad
de Sevilla y el 'Sevilla Festival de Cine Europeo', organizan, desde este lunes hasta el próximo jueves día 30, en la sede
del Centro de Iniciativas Culturales de la US (Cicus), el seminario 'De la Generación Cinexín al Nuevo Cine Andauz'.

SEVILLA, 26 (EUROPA PRESS)

Según ha informado Asecan en una nota, la actividad contará con la participación de nombres "de gran importancia" en
el panorama cinematográfico andaluz actual y las sesiones, lectivas y en horario de mañana, estarán abiertas a la
afluencia de medios de comunicación para realizar su labor informativa si así lo estiman oportuno.

Entre los participantes del seminario estarán los directores Ana Rosa Diego, Paco R. Baños y Santi Amodeo, el
productor Gervasio Iglesias, el director de fotografía Álex Cataln, el sonidista Daniel de Zayas, las actrices Cuca
Escribano y Mercedes Hoyos, el productor Álvaro Alonso, la directora, ayudante de dirección y responsable de casting
Laura Alvea, el montador José Manuel García Moyano o la directora de vestuario Esther Vaquero.

Asimismo, acudirán Rafael Cobos (guionista), José F. Ortuño (director y guionista), Remedios Crespo (guionista), Miguel
Paredes (productor y documentalista), Óscar Clemente (documentalista), Rocío Huertas (videoartista), María Cañas
(videoartista), Daniel Cuberta (videoartista), Teresa Segura Roca (directora de producción), José Antonio Pérez (actor y
director), Inmaculada Gordillo (profesora), Mario de la Torre (escritor), Lourdes Palacios (periodista), Juan Antonio
Bermúdez (escritor) y Javier Paisano (gestor cultural).
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El Cicus acoge desde este lunes el seminario 'De la
generación Cinexin al nuevo cine andaluz'
SEVILLA, 26 (EUROPA PRESS)

La Asociación de Escritoras y Escritores Cinematográficos de Andalucía --Asecan--, en colaboración con la Universidad
de Sevilla y el 'Sevilla Festival de Cine Europeo', organizan, desde este lunes hasta el próximo jueves día 30, en la sede
del Centro de Iniciativas Culturales de la US (Cicus), el seminario 'De la Generación Cinexín al Nuevo Cine Andauz'.

Según ha informado Asecan en una nota, la actividad contará con la participación de nombres "de gran importancia" en
el panorama cinematográfico andaluz actual y las sesiones, lectivas y en horario de mañana, estarán abiertas a la
afluencia de medios de comunicación para realizar su labor informativa si así lo estiman oportuno.

Entre los participantes del seminario estarán los directores Ana Rosa Diego, Paco R. Baños y Santi Amodeo, el
productor Gervasio Iglesias, el director de fotografía Álex Cataln, el sonidista Daniel de Zayas, las actrices Cuca
Escribano y Mercedes Hoyos, el productor Álvaro Alonso, la directora, ayudante de dirección y responsable de casting
Laura Alvea, el montador José Manuel García Moyano o la directora de vestuario Esther Vaquero.

Asimismo, acudirán Rafael Cobos (guionista), José F. Ortuño (director y guionista), Remedios Crespo (guionista), Miguel
Paredes (productor y documentalista), Óscar Clemente (documentalista), Rocío Huertas (videoartista), María Cañas
(videoartista), Daniel Cuberta (videoartista), Teresa Segura Roca (directora de producción), José Antonio Pérez (actor y
director), Inmaculada Gordillo (profesora), Mario de la Torre (escritor), Lourdes Palacios (periodista), Juan Antonio
Bermúdez (escritor) y Javier Paisano (gestor cultural).
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El Cicus acoge desde este lunes el seminario De la generación Cinexin al nuevo cine andaluz

Según ha informado Asecan en una nota, la actividad contará con la participación de nombres "de gran importancia" en
el panorama cinematográfico andaluz actual y las sesiones, lectivas y en horario de mañana, estarán abiertas a la
afluencia de medios de comunicación para realizar su labor informativa si así lo estiman oportuno.

Entre los participantes del seminario estarán los directores Ana Rosa Diego, Paco R. Baños y Santi Amodeo, el
productor Gervasio Iglesias, el director de fotografía Álex Cataln, el sonidista Daniel de Zayas, las actrices Cuca
Escribano y Mercedes Hoyos, el productor Álvaro Alonso, la directora, ayudante de dirección y responsable de casting
Laura Alvea, el montador José Manuel García Moyano o la directora de vestuario Esther Vaquero.

Asimismo, acudirán Rafael Cobos (guionista), José F. Ortuño (director y guionista), Remedios Crespo (guionista), Miguel
Paredes (productor y documentalista), Óscar Clemente (documentalista), Rocío Huertas (videoartista), María Cañas
(videoartista), Daniel Cuberta (videoartista), Teresa Segura Roca (directora de producción), José Antonio Pérez (actor y
director), Inmaculada Gordillo (profesora), Mario de la Torre (escritor), Lourdes Palacios (periodista), Juan Antonio
Bermúdez (escritor) y Javier Paisano (gestor cultural).
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18º Festival de Jazz de la Universidad de Sevilla 2015

18º Festival de Jazz de la Universidad de
Sevilla 2015

OnSevilla. Entre el martes 5 y el sábado 9 de mayo de 2015 la ciudad de Sevilla acogerá
las actividades de la décimo octava edición del Festival de Jazz de la Universidad de
Sevilla. Los cuatro conciertos programados se celebrarán desde el miércoles en el Teatro
Alameda, este año los invitados serán: “Jacky Terrasson Trio”, “Dino Saluzzi Quintet”,
“Andalucía Big Band” y “Ernie Watts Quartet West”. A partir del martes se proyectarán tres
películas, en el Centro de Iniciativas Culturales de la Universidad de Sevilla (CICUS),
pertenecientes al ciclo Cine y Jazz “Escalas en Blanco y Negro”: “La soledad del corredor
de fondo”, “Con las horas contadas” y “Un vaso de whisky”. También se presentarán el
viernes en la Feria del Libro de Sevilla obras relacionadas con el jazz. Consulta la
programación completa y la agenda de conciertos en Sevilla.

18º Festival de Jazz de la Universidad de Sevilla 2015
Dónde: Teatro Alameda, calle Crédito, 13; Centro de Iniciativas Culturales de la
Universidad de Sevilla (CICUS), calle Madre de Dios, 1; y Feria del Libro de Sevilla 2015,
Plaza Nueva.
Cuándo: del martes 5 al sábado 9 de mayo de 2015.

Horario: a las 21:30 horas, cine a las 19 horas.
Coste: entradas 12 euros (6 euros comunidad universitaria). Cine entrada gratuita hasta completar aforo.

Entradas anticipadas a la venta en la taquilla del Teatro Lope de Vega y por internet en generaltickets.com. En el Teatro
Alameda una hora antes de cada espectáculo.

Programación del 18º Festival de Jazz de la Universidad de Sevilla 2015
Martes 5 de mayo de 2015
·19 horas, Ciclo Cine y Jazz “Escalas en Blanco y Negro” proyección de “La soledad del corredor de fondo (Reino Unido,
1962)” en el CICUS.
Miércoles 6 de mayo de 2015
·19 horas, Ciclo Cine y Jazz “Escalas en Blanco y Negro” proyección de “Con las horas contadas (EEUU, 1950)” en el
CICUS.
·21:30 horas, concierto de “Jacky Terrasson Trio” con Jacky Terrasson (piano), Burniss Travis (contrabajo) y Lukmil
Perez (batería) en el Teatro Alameda.
Jueves 7 de mayo de 2015
·19 horas, Ciclo Cine y Jazz “Escalas en Blanco y Negro” proyección de “Un vaso de whisky (España, 1958)” en el
CICUS.
·21:30 horas, concierto de “Dino Saluzzi Quintet” con Dino Saluzzi (bandoneón), José María Saluzzi (guitarra), Félix
“Cuchara” Saluzzi (saxo tenor y clarinete), Matías Saluzzi (bajo) y Quintino Cinalli (batería y percusión) en el Teatro
Alameda.
Viernes 8 de mayo de 2015
·13 horas, Presentaciones en la Feria del Libro de Sevilla 2015: “Jazz en español” de Julian Ruesga Bono, “El Jazz en
Sevilla. 1970-1995. Ensoñaciones de una época” de Antonio Torres Olivera, “Fruta Extraña. Casi un siglo de poesía
española en el jazz” de Juan Ignacio Guijarro y clausura con Miguelo Delgado.
·21:30 horas, concierto de “Andalucía Big Band” dirigida por Chris Kase en el Teatro Alameda.
Sábado 9 de mayo de 2015
·21:30 horas, concierto de “Ernie Watts Quartet West” con Ernie Watts (saxofón), Christof Saenger (piano), Heinrich
Koebberling (batería) y Rudi Engel (bajo) en el Teatro Alameda.
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I HOCKEY HIERBA (F)
El ’Uni’ despide la
temporada ante
el Taburiente
El Universidad de Sevilla
despide una temporada
para olvidar, consumada
con el descenso, contra
el Tabudente (09:30
horas). Las hispalenses
viajan a tierras canarias
con el objetivo de aca-
bar con un buen sabor
de boca y sumar una
victoria en la campaSa,
ya que aQn no han
ganado este aSo.
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El debate sobre los contenidos violento$

No culpen a las im genes
La relacidn directa entre ver violencia y agresividad carece de base cientifica

JAVIER RICOU

H
echos tan trfigicos
como el protago-
nizado esta pasa-
da semana por un
menor en un insfi-

into de Barcelonatienen diflcil in-
terpretacidn. Tanta agresividad y
a tan corta edad asustan. Buscar
una explicacidn a un suceso de es-
tas caracterlsticas ~amfis un
alumno de trece afios habia mata-
do en Espafia a un profesor en cla-
se es una tarea "sumamente
compleja", considera Eduardo
Fonseca Pedrero, profesor de Psi-
cologia Evolutiva de la Universi-
dad de la Rioja. ’~Y ser/a un grave
error de todos obviar el hecho de
que este crimen es un caso excep-
cional y con muy pocas probabili-
dndo~ clo ronotir~o" inclien Mnnt-

serrat P~mias, psiquiatrainfantil y
presidenta de la Societat Catalana
de Psiquiatria i Psicologia Infantil
i Juvenil. "Probablemente en este
suceso se hart conjugado un con-
junto de variables sociales, perso-
hales y quizgs biol6gicas. Y quizSs
ninguna de elias pot sl sola sea su-
ficiente para explicar lo ocurrido",
afirma, pot su parte, el profesor de
Comunicaci6n de la Universidad
de Sevilla, Manuel Garrido Lora,
experto en el anilisis de los conte-
nidos violentos que consumen los
menores.

E1 ataque protagonizado por un
alumno del IES Joan Fuster de
Barcelona ha reavivado precisa-
mente, tras conocerse que el me-
nor era consumidor de piginas de
internet y videojuegos de conteni-
do violento, ese eterno debate so-

control de este tipo de material
por parte de los menores. Pero la
excepcionalidad del caso, consi-
deran estos expertos, deberla si-
tuar ese debate en un segundo pla-
no. Y no porque no seaimportante
reflexionar sobre la cuestidn, si no
porque detrls de este ataque mor-
tal hay mils elementos que apun-
tan auna enfermedad que indicios
que hagan pensar en un compor-
tamiento inducido por un descon-
trolado consumo de imlgenes vio-
lentas.

E1 alumno atac6 a una de sus
profesoras con una ballesta. Ense-
guida se supo que era un apasiona-
do seg~idor de la serie The Wal-
kingdead, en la que uno de los per-
sonajes ufiliza esa arma. "Son
datos contrastados. Aunque care-
ceria totalmente de sentido decir

COMPLEJIDAD

"Consumir unas
im~genesjamAs
provoca un
episodio psic6tico"

FACTORES

La personalidad, la
escuela, los valores
culturales.., influyen
en la conducta humana

con una ballesta porque vela esta
serie de televisidn. Serla una ex-
plicacidn excesivamente simplis-
ta que dejarla en el tintero un sin-
fin de otros aspectos mucho mils

La psiquiatra Montserrat P~trnias
es mils contundente al respecto:
"Dar vueltas al asunto, en este ca-
so, no tiene sentido. E1 ataque de
este alumno, pot lo que sabemos,
rue fruto de un episodio psic6tico,
de una enfermedad", asevera. E1
hecho de que visitara pi~lnasgore
en internet o mviese videojuegos
de contenido violento "hay que si-
marlo, en esta historia, en un se-
gundo plano", insiste esta psiquia-
tra. "Lo sucedido en Barcelona,
nos espanta, produce dolor y ex-
trafieza, pero intentar culpabili-
zar de los hechos al visionado de
algfin contenido violento pot cual-
quier medio es inconsistente",
coincide Manuel Garrido. "Por
muy violentas que sean las image-
nes que se consuman, jamls van a
provocar en unapersonaun episo-
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Condenados
En 2013 fueron condena-
dos en Espafia un total de
17.444 menoros. Un 8,8%
menos en queen 2012

Edades
Lala~ademenoresde14a17afios
condenadosporcadamilhabffantes
durante2012fuede18,6

La mayoda varones
El 81,3% de los menores condenados
fueron varones (por un 18,7% de rnuje-
res) y los de mais de 17 afios coparon un
32,5% de las condenas

Delitos
Los robos concentraron el
41,6% de los del#os, seguidos
de los delitos por lesiones
(12,9%)

SERIES

PEL[CULAS

Una violencia
sin padre~
El debut como
director de Zoe
Berriatda, Los
h#roe~ flel mol,
presentada en
M~la~a, narra
la historia de
tres adolescen-
tes -interpreta~
dos por Jorge
Clemente,
Emilio Palacios
y Beatriz Medi-
na (en la foto)
que, en su
pusna por
encontrar su
lugar en el
mundo, acaban
entrando en
una espiral
violenta en la
que, Io que al
principio es un
simple juego de
emancipaci6n,
termina confun-
di6ndose con la

mera delincuen-
cia criminal. La
pelicula se
centra en la
experiencia de
aprendizaje
social y emocio-
nal de los
muchachos
eludiendo
cualquier coar-
tada social,
familiar o
cultural: nunca
muestra a sus
padres, su
barrio o sus
aficiones.
BerriatLia, actor
antes que
director, asegu-
ra que fue una
decisi6n muy
meditada que
buscaba hurtar
al espectador
los habituales
eXCUSaS socio-
culturales, tan
consoladoras.

auditivas y una interpretaci6n
err6nea del entorno", reitera
Montserrat Phmias.

Eso no quita que comporta-
mientos agresivos protagoniza-
dos por menores con predisposi-
ci6n a esas conductas puedan es-
tar influidos por el entorno, sila
violencia ocupa un lugar destaca-
do. Estos expertos aconsejan a los
padres que controlen el material
consumen sus hijos menores,
principalmente, en internet. Con
estos nuevos cmlales oeurre algo
parecido a lo que pas6 en su dia
con la televisidn. "Con la llegada
del televisor se gener6 ya hace
unas d6cadas, igual que pasa hoy,
por ejemplo, con los videojuegos,
un enorme debate acerca de los
efectos perniciosos sobre las au-
diencias", recuerda Manuel Ga-
rrido. "En la comunidad cientifica
internacional -afiade-, la relacidn
directa entre el consumo de imfi-
genes violentas y la posterior co-
misidn de actos violentos se afron-
ta con muchas precauciones. Pero
es muy dificil demostrar esa co-
rrelacidn, pues siempre se ponen
en juego otras variables psicoldgi-
cos y socioldgicas que pueden ex-
plicar incluso mils eficazmente la
conducta humana violenta".

Ahora bien, matiza Garrido,
"que no exista una relacidn causal
explicativa no exime a los medios
-y aqui incluyo internet- de ser
cuidadosos en el tratamiento de
sus contenidos, especialmente
con aquellos de tipo violento que
pudieran ser objeto de imitacidn,
temor o insensibilidad".

Otra pregunta repetida tras la
tragedia es por qu6 nadie (ni la fa-
milia ni el colegio) detect6 los in-
tenciones del alumno. "La con-
ducta humana no es ldgica, sino
psicoldgica, y como tal, estl deter-
minada por un sinfin de varia-
bles", afirma Fonseca.Aqui entran
en juego muchos factores: los as-
pectos gendticos, los caracteristi-
cos de la personalidad, los pautas
familiares, el sistema educativo,
los valores socioculturales, el im-
pacto de los medios de comunica-
cidn... "Si la conducta siguiera la
pura ldgica, tal vez serla posible la
predicci6n precisa del comporta-
miento. Sin embargo, como sabe-
mos, larealidad es otramuydistin-
to", continfia Fonseca.Y concluye:
"Sin duda, uno de los mejores pre-
dicteres de comportamiento futu-
roes el comportamiento pasado".

PSmias recalca que un "episo-
dio psic6tico" puede gestarse du-
rante dias antes manifestarse en
su momento mis violento. Mga-
nos indicadores que podrlan ayu-
dar a prevenirlo, afiade esta psi-
quiatra, pueden ser "el aislamien-
to, un cambio repentino de
acfitud, pdrdida de interds por co-
sos cotidianas...". Oeurrida la tra-
gedia y apuntada como causa una
enfermedad mental, P&mias y
Fonseca coinciden en adverfir que
estos sucesos tan medilticos pue-
den hater mucho dafio a otros
afectados por este tipo de patolo-
glas, que quedan sefialados. Cuan-
do es totalmente infundado -re-
calcan- afirmar que los personas
con psicosis son agresivas".e

VlDEOJUEGOS

~ AMPL[E LA INFORMACION
SOBRE ESTE TE~A EN

Mils calidad, pero mils brutalidad
FRANCESC PUIG

L a nueva hornada de series
de calidad que nos ha
inundado desde el estre-

no de Los Soprano en HBO han
traido asociadas mils escenos de
violencia y tambidn de sexo. Los
canales de pago dan mils libertad
a los creadores televisivos y no
pretenden controlar ese tipo de
escenas, entre otras eosas, por-
que al set de pago es responsabi-
lidad del usuario su visionado.
Sin embargo, en Espafia, alganas
de esas ficciones sl se emiten en
abierto (The walking dead en
Neox y Spartacus en Cuatro, por
ejemplo) aunque la manera m~
usual con las que acceden los j6-
venes es a trav6s de la pirateria.

Dos de los series mis seguidas

en el planeta, como la ya men-
cionada serie de zombis o Juego
de tronos, han incorporado la
violencia como marco indiscuti-
ble de su ADN. En The walking
dead, las cartas se pusieron so-
bre la mesa en el primer capltulo
cuando Rick disparaba en lo ca-
beza a una nifia vestida de rosa.
Reventar cabezas de zombis es
rutina, de tal manera, que ahora
el reto es sorprender en el modo
de acabar con un ’caminante’.

Otro motivo de anilisis es que
en los flltimos afios han prolife-
rado las series de antihdroes.
Personajes de dudosa honorabi-
lidad que se convierten en pro-
tagonistas y con los que se acaba
empatizando. Quizls el mejor
ejemplo sea Dexter, un persona-
je que impone justicia acabando

con la vida de asesinos, violado-
res y maltratadores. SI, muy jus-
ticiero.., pero un asesino.

En la lista de series violentas
se pueden afiadir muchas mils,
como la saga de Spartacus, con
una violencia muy explicita de
marcada est6fica c6mic; 24, que
en sus cinco primeras tempora-
dos acumul6 un total de 67 esce-
nas de tortura; Sons of Anarchy,
la serie de un club de moteros
considerada pot algunos crlticos
como la serie mis bruta de la te-
levisidn; Boardwalk empire, con
unos mafiosos de los afios 20 en
Estados Unidos donde se ban
visto tiros en la cabeza, lincha-
mientos y torturas varias o la ya
mencionada Juego de tronos,
donde afin resuenan los ecos de
la sangrienta Boda Roja.~

E1 cine como catarsis
SALVADOR LLOPART

V olverln Los Vengadores
a destruir Nueva York,
en La era de Ultr6n, lle-

vfindose de paso pot delante
buena porte de sus habitantes?

iiSe matarln abocados, como so-an hacerlo, en la nueva entrega
de los aventuras del Max enMad
Max:furia en la carretera?i Se-
guirln chafando crlneos huma-
nos los mlquinas de Terminator
en Terminator Genesis?

La violencia recreativa en los
inminentes taquillazos de la
temporada cinematogrifica de
verano -esa que empieza la pr6-
xima semana con la nueva entre-
~a de Los Vengadores- es algo
inevitable. No se entiende un ve-
rano sin palos a diestro y sinies-

tro, como no se entiende el cine
-desde, por lo menos, El naci-
miento de una nacidn, que D.W.
Griffith rod6 en 1915- sin vio-
lencia y muerte.

Los pellculas han estado tefii-
dos de sangre desde antes que el
rojo se pudiera vet como tal en la
pantalla con la llegada del tech-
nicolor, alll pot los afios treinta.
Desde antes, la pantalla no ha
dejado de chorrear hemoglobi-
na. La violencia en el cine, en la
televisi6n, en todas los formas de
la cultura popular ies responsa-
ble de la violencia real? aInfluye
esa violencia a los esplritus sen-
sibles hasta el punto de confun-
dirse con la vida? ~ Con su propia
vida? aEs Tarantino, pot citar
uno de los directores mils dodos
a entender la violencia como

una de los bellas aries, un co-
rruptor de menores?

Vieja pol~mica que renace con
coda acto violento que alguien
comete con una puesta en esce-
na semejante a los peliculas o a
los novelas. Eso antes no pasaba,
dicen algunos. Pero lo cierto es
que eso siempre ha pasado. La
violencia forma porte de la cul-
tufa desde siempre. Ya los grie-
gos velan en ella una forma de
catarsis. Es decir, de purifica-
ci6n y purga. La forma de liberar
al lector de La illada o al pflblico
de Edipo Rey del deseo de cortar
cuellos o de arrancarse los ojos.
Asl, pot afiadir otto elemento a
la vieja pol~mica, uno se preg~n-
taria: kCu~h~ta gente se lanzaria a
la calle sino superara el deseo de
chafar cabezas en el cine?

Crimenes inocentes
PEDRO VALL(N

L os videojuegos violentos
-como los peliculas, los
series o los tebeos- no

son un incentivo de la violencia
juvenil. Hay que empezar por
decirlo asl porque el periodismo
y la politica viven en la premura
de esa ficci6n llamada ’% creo-
ci6n del culpable". A lo largo de
las filtimas d6cadas no ha habido
ni un s61o estudio riguroso, y se
han hecho cientos, que pueda
sefialar una relaci6n veraz entre
el consumo de ficciones violen-
tas, de la clase que sean, y la vio-
lencia juvenil, que como todas
las otras, es recesiva en las socie-
dades avanzadas. E1 prestigioso
Steven Pinker realiz6 el m~s ex-

tulado Los 6ngeles que llevamos
dentro (Paid6s), y no deja lugar 
dudas: Coda vez somos menos
violentos y hay menos crimenes.

Los muchachos de hoy masa-
cran zombis, nazis o alienigenas
con la misma ligereza con la que
sus abuelos diezmaban pobla-
ciones de murcidlagos, ranas, ra-
tas, pfijaros o gatos. Y, en caso de
necesidad la posguerra civil lo
fue , se los comlan, como dej6
fijado para la memoria colectiva
Miguel Delibes. Entre la muerte
de animales y la de seres virtua-
les hay un progreso moral evi-
dente, pero establecer una cau-
salidad entre estos juegos, de an-
tafio o de hoy, y un homicidio es
mils expresi6n de la urgencia de
dar sentido moral a lo que ocu-

Hayhoyvideojuegos muyvio-
lentos, cuya condicidn sang~fi-
naria no responde a una perver-
sidn de la industria sino, de un
lado, a la posibilidad t&nica de
ser muy realistas, y de otro, al
envejecimiento del pflblico ju-
gador (hay una rig~arosa clasifi-
caci6n de edades en los video-
juegos, que los padres desoyen).
Ni la obsesi6n por el juego Final
Fantasy del parricida de la cata-
na ni los consumos culturales
del asesino de l a ballesta son mils
determinantes en la desgracia
que sus hlbitos alimenticios. Las
disciplinas intuitivas, como la
psicologla, la literatura, la filoso-
fia o el periodismo, postulan lo
contrario con la misma convic-
ci6n con la que los datos, una y
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se en el operador de la mina de Sotiel,
tras su adquisición por una compañía ir-
landesa para la cual hizo también la
apertura de Aguas Teñidas. A principios
de siglo, los bajos precios del cobre y
otros metales determinaron la suspen-
sión de las actividades mineras, quedan-
do Insersa en una situación difícil, de la
que consiguió remontar gracias a sus ac-
tividades de construcción, y sobre todo,
gracias a la tenacidad de su presidente
de entonces y fundador de la compañía,
Francisco Moreno, que hizo suya la má-
xima de los mineros: “mientras haya re-
servas hay mina”. Insersa desarrolló un

proyecto para Aguas Teñidas, cuya titu-
laridad había adquirido, en tiempos en
los que pocos creían en la minería y fue
capaz de atraer en Toronto el capital ne-
cesario para el arranque.

Años después se produciría la reaper-
tura de esta mina, propiedad de Trafigu-
ra, en cuya operación y en sus nuevos
proyectos (Sotiel, por ejemplo) tiene In-
sersa una gran contribución. Fue y sigue
siendo el colaborador cercano de otro
gran proyecto, Cobre Las Cruces, y tuvo
un papel importante en la llegada de un
nuevo proyecto para la Mina de Rio Tin-
to, en 2007, que ahora se ha consolidado.

Hace algunos años, una constructora fa-
miliar interesada en diversificarse, Navi-
coas, de la familia Aspe, tomó la mayoría
del capital y la dirección de la empresa.

El resurgimiento de la minería metáli-
ca andaluza tiene, en mi opinión, la for-
tuna de contar con una empresa auxiliar
de sondeos y de operación de interior
que conoce como pocos la Faja Pirítica.
Aquí hay un campo espléndido, aunque
sus capacidades se extienden a otras ac-
tividades, como el sector del agua, la edi-
ficación industrial y la construcción de
túneles, como el realizado en el trayecto
de AVE a Galicia.

E N Minas de Riotinto (Huelva)
Insersa cuenta con uno de los
parques de maquinaria para
sondeos de investigación mi-
nera, túneles y minería más

amplio del país. La empresa ha logrado en
los últimos años un grado relevante de di-
versificación mediante la transformación
de sus especialidades hacía un gran abani-
co de actividades como son cimentaciones
especiales y perforaciones, minería, túne-
les, edificación y obra civil, convirtiéndose
en una compañía capaz de ejecutar un pro-
yecto en todas sus fases, lo que la diferencia
de aquellas otras que tienen necesidad de
subcontratar la mayor parte de sus servi-
cios. Además, a través de su colaboración
con el banco Santander y su programa San-
tander Advance, son beneficiarios del Pa-
saporte Santander “para nuestra salida in-
ternacional y hemos conocido el programa
de becas para estudiantes con prácticas en
empresas”, explica Francisco Javier de As-
pe Gil, consejero delegado de Insersa.

La gran evolución del negocio plasma su
éxito: “desde mi punto de vista –afirma De
Aspe–, son muchos los factores que deter-
minan que una empresa tenga éxito. En
nuestro caso creo que hemos tenido muy

clara la estrategia de la compañía a largo
plazo, cuáles eran nuestras fortalezas y las
oportunidades que iban a existir en el mer-
cado”. Apuestan por el desarrollo del sec-
tor minero andaluz y “potenciamos nues-
tras actividades de sondeos de investiga-
ción minera y obras subterráneas reno-
vando nuestro parque de maquinaria y
nuestras instalaciones”. Además, pusieron
en marcha programas de formación dise-
ñados por ellos mismos y adaptados a las
necesidades de contratación.

En la actualidad tienen una plantilla
de 425 trabajadores y el reto de Insersa
es “seguir creciendo de forma ordenada
potenciando nuestras áreas de especiali-
dad e incrementando nuestra cartera de
clientes”. Para ello quieren mantener su

“fortaleza en el sector de
la minería y potenciar
áreas de actividad como
son la edificación resi-
dencial e industrial y la
depuración para lo que
estamos llegando a
acuerdos con empresas
complementarias para
poder ser más competiti-

vos”. Asimismo, han apostado por crecer
en Andalucía oriental apoyándose en su
delegación de Málaga.

Y es que, sentencia el consejero dele-
gado de Insersa, su “obsesión es mejorar
nuestros procesos productivos para acor-
tar los plazos en la ejecución de nuestros
trabajos para que nuestros clientes pue-
dan ganar tiempo y dinero. Utilizamos
maquinaria de última tecnología traba-
jando como probadores de prototipos y
proponiendo a los fabricantes mejoras
en aras de una mayor productividad y se-
guridad”.

La minería, el gran potencial de un
sector con presente y futuro

7

El consejero
delegado de
Insersa,
Francisco
Javier de Aspe.

NACIÓ esta compañía cuando se
produjo el cierre de la línea del
cobre y RTM inició la diversifica-

ción de actividades económicas, de lo cu-
al ha sido uno de los casos de éxito. Des-
de su actividad original, dedicada a los
sondeos, fue avanzando hasta convertir-

EL RESURGIR DE LA MINERÍA METÁLICA

RAFAEL SALGUEIRO

Profesor de la Universidad
de Sevilla

5

Opinión

Insersa se constituyó en
1988 con una actividad

inicial en sondeos y
perforaciones mineras,
en la que actualmente

es líder nacional

Patrocinado por
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Requisitos de acceso
Antes de acceder a cualquiera de las mejores 
escuelas de negocios del mundo se deben 
seguir una serie de pruebas que no todos los 
candidatos superan.

El Graduate Management Admission Test 
(GMAT) es una de las más duras. La nota má-
xima es 800, la media de la gente que hace 
la prueba previa a la matrícula es de 700.

También se necesita el certificado de inglés 
TOEFL. En Harvard se requiere una puntua-
ción mínima de 109. Además de dos cartas 
de recomendación (del ámbito laboral o aca-
démico) y rellenar el complejo formulario de 
petición de plaza online (aplicación que se lla-
ma en el sector). Por último, la escuela solici-
ta del candidato un ensayo, con una pregunta 
abierta y sin límite de texto.

te y el 60% de los casos son globales, 
no solo se escogen empresas y situa-
ciones vinculadas a Estados Unidos”, 
apunta Viceira. Para ello disponen 
de una red de centros de investiga-
ción en ocho puntos del globo (Pa-
rís, Tokio, Hong Kong, Shanghái, 
Buenos Aires, São Paulo, Bombai y 
Estambul) con expertos sobre el te-
rreno que identifican las compañías 
que merece la pena diseccionar. Los 
profesores se someten cada tres años 
a evaluaciones que miden su calidad 
pedagógica y su capacidad para ge-
nerar ideas. Estos mismos docentes 
han desempeñado un papel esen-
cial en la creación de otras escue-
las de negocios por todo el mundo 
que han imitado el modelo de HBS, 
como la española IESE, socia de la 
norteamericana desde hace 50 años.

RED DE CONTACTOS
Otro de los pilares de Harvard y su 
élite son los lazos inquebrantables 
entre las distintas promociones de 
estudiantes, una especie de contra-
to social entre generaciones. “Muy a 
menudo, cuando nuestros exalum-
nos reflexionan sobre sus carreras 
ven dos o tres puntos de inflexión 
en su vida y uno de ellos es su paso 
por Harvard. Por eso son tan gene-
rosos en el apoyo a futuros líderes y 
aportan dinero”, asegura el profesor 
de Business Administration Felix 
Oberholzer en el anuario de 2014 de 
la escuela. En este documento se cla-
rifica que los ingresos por matrícu-
la no cubren los costes anuales del 
programa del MBA ni la inversión 
en innovación académica. Un des-
equilibrio que se compensa con las 
donaciones de los graduados, una 
red de más de 80.000 profesionales, 
algunos de ellos integrados en las 45 
asociaciones de exalumnos creadas 
por la escuela por todo el mundo. Es 

más, las donaciones suman hasta el 
30% de los ingresos percibidos por 
el prestigioso centro de educación 
de directivos, una situación más que 
envidiada en las escuelas españolas.

“En España, el máximo objetivo 
de la gente millonaria es ser presi-
dente de un club de fútbol. En Es-
tados Unidos es promover una fun-
dación y hacer donaciones”, cuenta 
Martí Riba, alumno de 27 años del 
primer curso del MBA. Este licencia-
do en Ingeniería y Matemáticas por 
la Universitat Politècnica de Catalun-
ya es el tesorero de una asociación de 
estudiantes que organiza, al menos, 
una jornada de convivencia al mes 
para los alumnos. “Estos encuentros 
incentivan que se cree un networking 
de verdad que en el futuro repercu-
tirá en las relaciones personales y 
de negocios de los graduados”, aña-
de. Como Martí, Clara Aldea, de 28 
años, estudiante de segundo curso, 
cree en la importancia de establecer 
fuertes vínculos durante los dos años 
de estancia en Harvard. Los contac-
tos son uno de los grandes valores 
que aportan las primeras escuelas 
de negocios internacionales.

Por eso, Aldea, ingeniera aeronáu-
tica por la Universidad Politécnica 
de Madrid, está siempre implicada 
en alguna de las actividades que se 
organizan en el campus. Sabe que 
una vez fuera no será fácil dar con 
perfiles con tanto talento. “Hay que 
aprovechar cada minuto”, sentencia.

Para ser partícipe de este progra-
ma, Harvard busca líderes que quie-
ran dejar su impronta, con capaci-
dad de liderazgo, no para mandar, 
sino para cambiar el mundo. La es-
pecialidad no es determinante, desde 
matemáticos hasta literatos pueden 
optar por la dirección de empresas. 
No hay una receta para ser acepta-
do. Buscan autenticidad. 

De pie, Pol 
Ferrer y Lluís 

Mateo (derecha). 
Sentados, Clara 

Aldea, Martí Riba y 
Fátima Porras.
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El método 
del caso, 
creado en 
1912, colocó 
a Harvard en 
la vanguardia 
pedagógica 
internacional 
en la que se 
mantiene hoy

ANA TORRES

A 
los alumnos del Master in 
Business Administration 
(MBA) de Harvard Business 
School (HBS) no les impor-

ta reconocer que quienes estudian allí 
están llamados a ocupar los cargos di-
rectivos de las empresas más potentes 
del mundo o los puestos políticos más 
destacados del globo. En su discur-
so aparecen nombres como Michael 
Bloomberg, exalcalde de Nueva York, 
o Sheryl Sandberg, jefa de operacio-
nes de Facebook. De lo que no hablan 
es de dinero. Si se les pregunta cuán-
to van a ganar cuando abandonen el 
centro de formación de directivos más 
prestigioso de todos, suelen rehuir el 
tema. Es un asunto tabú. 

Sin embargo, es ese futuro salario 
lo que hace que este MBA esté consi-
derado el mejor del mundo. El Glo-
bal MBA Ranking 2014, del diario 
británico Financial Times, que co-
loca al máster de Harvard en la pri-
mera posición, otorga un 40% de la 
puntuación al sueldo que se ganará 
tras cursar los dos años. Según este 
medidor, los graduados ingresarán 
unos 178.300 dólares al año de me-
dia (163.652 euros), un 113% más de 
lo que ganaban antes de su paso por 
el campus de Cambridge (Boston). 

“No es una cuestión de pelotazo. 
Para acceder a los cargos directivos 
de grandes corporaciones es necesa-
rio un MBA. Pasar por aquí te abre 
las puertas, pero si tu perfil no les 
encaja, las empresas no tienen nin-
guna piedad”, señala la madrileña 
Fátima Porras, ingeniera industrial 
en ICAI-ICADE de 27 años, alumna 
de primer curso del MBA de Harvard 

Business School, donde el 41% de es-
tudiantes son mujeres. 

Es una tarde de marzo, acaba de 
empezar la Spring Break (vacaciones 
de primavera) y en el enorme cam-
pus se ve poco movimiento; algunos 
alumnos que pasan las últimas horas 
charlando en los espacios comunes 
antes de partir hacia su país de origen 
o destinos exóticos. Cinco estudiantes 
españoles se sientan en torno a una 
mesa del histórico edificio Spangler 
para contar cómo han llegado a la 
mejor escuela de negocios del mundo, 
donde solo un 9% de solicitantes que 
lo intentan consigue entrar. 

PERFILES
El perfil medio del alumno de HBS 
es un joven de 27 años con cuatro de 
experiencia laboral. No importa su 
situación económica, sino su capaci-
dad de liderazgo. Esta es una de las 
premisas de la elitista escuela. En el 
curso 2013-2014, el 47% de los estu-
diantes se beneficiaron de becas por 
un total de 28 millones de dólares (26 
millones de euros), según su último 
informe anual. De las 10.000 solici-
tudes recibidas, la primera criba bajó 
el número de candidatos a 1.800, que 
después de pasar por una entrevista 
personal se quedó en 900 de 60 na-
cionalidades distintas (el 35% de los 
estudiantes son internacionales). A 
diferencia de la mayoría de escuelas 
de negocios donde estas pruebas las 
hacen exalumnos, en Harvard las rea-
liza el consejo de admisiones. Actual-
mente cursan el máster 16 españoles.

Los cinco que han accedido a de-
dicar unas horas de sus esperadas va-
caciones para charlar con este perió-
dico tienen un punto en común: las 

de españoles que accede cada curso 
al centro ronda los ocho. 

¿Qué hace a esta escuela tan ex-
clusiva? Además del precio y de li-
derar los dos principales rankings 
de referencia del sector –el MBA de 
HBS está en el número dos del US-
News, el listado de mayor prestigio 
de Estados Unidos, por detrás del de 
la Universidad de Stanford–, Har-
vard, que alberga la mayor biblioteca 
de negocios del mundo entre sus 38 
edificios, inventó el llamado “método 
del caso”, una metodología de ense-
ñanza disruptiva que ha sido copiada 
por el resto de escuelas de negocios 
del mundo, que la siguen aplicando 
hoy como uno de sus valores clave. 

Desarrollado en 1912 para que 
los estudiantes de Derecho no solo 
aprendiesen las leyes a base de con-
tenidos teóricos, el método del caso 
consistió en presentarles situaciones 
complejas reales para que tomasen 
decisiones y emitiesen juicios de va-
lor fundamentados sobre cómo re-
solverlas. En 1924 se estableció como 
método estándar de enseñanza en la 
escuela. El 80% de los casos que se 
usan hoy en otras escuelas interna-
cionales de dirección son escritos por 
los docentes de HBS, que producen 
unos 250 al año, asegura el español 
Luis M. Viceira, vicedecano de De-
sarrollo Internacional y responsable 
de la Cátedra George E. Bates.

RÉPLICAS DEL SISTEMA
Los profesores, todos ellos investiga-
dores, destinan un mínimo de entre 
tres y seis meses a la preparación de 
cada uno de sus casos. Una vez en 
las aulas, llevan a los protagonistas 
de las empresas estudiadas para que 
cuenten sus experiencias y sean inte-
rrogados por los alumnos. “La meto-
dología de enseñanza tradicional sue-
le ser más reactiva: te sientas, tomas 
notas y estudias por tu cuenta. Aquí 
se propicia un ambiente de aprendi-
zaje práctico que requiere una prepa-
ración activa antes de la clase. Tienen 
que venir con el tema muy mascado”, 
explica Luis M. Viceira, que, junto 
con Ramón Casadesus-Masanell, es 
el único docente español en esta es-
cuela fundada en 1908. 

Todos los alumnos tienen que 
participar, opinar sobre qué se de-
bería hacer en el caso en cuestión y 
discutir todos los ángulos del pro-
blema. Es lo que llaman learning by 
doing (aprender practicando), y la 
esencia es analizar lo que sucede en 
el presente. “No vale cualquier argu-
mento, debe estar bien fundamenta-
do. Los americanos se expresan muy 
bien, pero a los internacionales nos 
cuesta más presentar discursos sóli-
dos porque no estamos acostumbra-
dos a hablar en público”, opina Pol 
Ferrer, estudiante de segundo curso 
del MBA, nacido en Barcelona hace 
29 años. No habla un novato; este 
ingeniero industrial por la École des 
Mines de París ha trabajado duran-
te tres años y medio en Dubái como 
consultor estratégico para el fondo 
de inversión Delta Partner. Pol de-
fiende que los españoles salen muy 
preparados de la universidad, pero 
que les faltan habilidades para de-
mostrarlo. “Donde nosotros vemos 
problemas, los estadounidenses ven 
oportunidades. La cultura america-
na fomenta que emprendas, que or-
ganices cosas, que seas optimista. 
A nosotros nos falta estar más pre-
parados de cara al mundo laboral”. 

Los más de 200 docentes de Har-
vard son también investigadores. “El 
programa se renueva constantemen-

Sobre estas líneas, 
vista del campus 
de Harvard 
Business School, 
fundado en Boston 
(EE UU) en 1908 
y formado por 38 
edificios. 

Así es la mejor escuela de negocios del mundo
HARVARD BUSINESS SCHOOL REPITE AÑO TRAS AÑO PRIMERA POSICIÓN EN LOS ‘RANKINGS’ DE CENTROS 
DE GESTIÓN. ENTRAMOS EN SUS AULAS PARA VER CÓMO FORMA A LOS FUTUROS LÍDERES GLOBALES

empresas en que trabajan, todas ellas 
consultoras internacionales, les apo-
yan financieramente para cubrir los 
costes del MBA, un total de 112.350 
dólares por dos años (unos 105.000 
euros). “Aquí te encuentras desde 
perfiles de familias muy humildes 
hasta el hijo del consejero delega-
do de una multinacional de primera 
fila; se conoce a gente increíble. En 
clase aún me sorprende lo brillantes 
que son algunos compañeros”, cuen-
ta Lluís Mateo, alumno de segundo 
curso que, a sus 27 años, comparte 
aula con un exasesor económico del 
equipo de campaña de Obama. Desde 
muy pequeño, este ingeniero indus-
trial y licenciado en administración 
de empresas, que viene de una familia 
de clase media de Sabadell, ya supo 
que quería dedicarse al mundo de la 
empresa; su padre dirigía una pyme. 

Mientras muchos de sus compa-
ñeros de la universidad se marcha-
ron a Alemania para poder ejercer 
de ingenieros, él mandó su currículo 
a una consultora. Tras el periodo de 
prácticas, le contrató. “Estos han sido 
los dos mejores años de mi vida, he 
adquirido formas de pensar distin-
tas, puntos de vista que ni me plan-
teaba”, observa sentado en un sillón 
de corte tradicional junto a una gran 
chimenea. Fuera la temperatura es 
de menos cuatro grados. Durante los 
últimos dos años, Mateo ha partici-
pado en el desarrollo de proyectos 
in situ con empresas de Sudáfrica, 
Lima o Buenos Aires. A Lluís se le 
ilumina la cara al contar las anéc-
dotas que atesora. Haber llegado a 
la escuela de negocios de Harvard 
está en los primeros puestos de su 
lista personal de logros. La media 
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Requisitos de acceso
Antes de acceder a cualquiera de las mejores 
escuelas de negocios del mundo se deben 
seguir una serie de pruebas que no todos los 
candidatos superan.

El Graduate Management Admission Test 
(GMAT) es una de las más duras. La nota má-
xima es 800, la media de la gente que hace 
la prueba previa a la matrícula es de 700.

También se necesita el certificado de inglés 
TOEFL. En Harvard se requiere una puntua-
ción mínima de 109. Además de dos cartas 
de recomendación (del ámbito laboral o aca-
démico) y rellenar el complejo formulario de 
petición de plaza online (aplicación que se lla-
ma en el sector). Por último, la escuela solici-
ta del candidato un ensayo, con una pregunta 
abierta y sin límite de texto.

te y el 60% de los casos son globales, 
no solo se escogen empresas y situa-
ciones vinculadas a Estados Unidos”, 
apunta Viceira. Para ello disponen 
de una red de centros de investiga-
ción en ocho puntos del globo (Pa-
rís, Tokio, Hong Kong, Shanghái, 
Buenos Aires, São Paulo, Bombai y 
Estambul) con expertos sobre el te-
rreno que identifican las compañías 
que merece la pena diseccionar. Los 
profesores se someten cada tres años 
a evaluaciones que miden su calidad 
pedagógica y su capacidad para ge-
nerar ideas. Estos mismos docentes 
han desempeñado un papel esen-
cial en la creación de otras escue-
las de negocios por todo el mundo 
que han imitado el modelo de HBS, 
como la española IESE, socia de la 
norteamericana desde hace 50 años.

RED DE CONTACTOS
Otro de los pilares de Harvard y su 
élite son los lazos inquebrantables 
entre las distintas promociones de 
estudiantes, una especie de contra-
to social entre generaciones. “Muy a 
menudo, cuando nuestros exalum-
nos reflexionan sobre sus carreras 
ven dos o tres puntos de inflexión 
en su vida y uno de ellos es su paso 
por Harvard. Por eso son tan gene-
rosos en el apoyo a futuros líderes y 
aportan dinero”, asegura el profesor 
de Business Administration Felix 
Oberholzer en el anuario de 2014 de 
la escuela. En este documento se cla-
rifica que los ingresos por matrícu-
la no cubren los costes anuales del 
programa del MBA ni la inversión 
en innovación académica. Un des-
equilibrio que se compensa con las 
donaciones de los graduados, una 
red de más de 80.000 profesionales, 
algunos de ellos integrados en las 45 
asociaciones de exalumnos creadas 
por la escuela por todo el mundo. Es 

más, las donaciones suman hasta el 
30% de los ingresos percibidos por 
el prestigioso centro de educación 
de directivos, una situación más que 
envidiada en las escuelas españolas.

“En España, el máximo objetivo 
de la gente millonaria es ser presi-
dente de un club de fútbol. En Es-
tados Unidos es promover una fun-
dación y hacer donaciones”, cuenta 
Martí Riba, alumno de 27 años del 
primer curso del MBA. Este licencia-
do en Ingeniería y Matemáticas por 
la Universitat Politècnica de Catalun-
ya es el tesorero de una asociación de 
estudiantes que organiza, al menos, 
una jornada de convivencia al mes 
para los alumnos. “Estos encuentros 
incentivan que se cree un networking 
de verdad que en el futuro repercu-
tirá en las relaciones personales y 
de negocios de los graduados”, aña-
de. Como Martí, Clara Aldea, de 28 
años, estudiante de segundo curso, 
cree en la importancia de establecer 
fuertes vínculos durante los dos años 
de estancia en Harvard. Los contac-
tos son uno de los grandes valores 
que aportan las primeras escuelas 
de negocios internacionales.

Por eso, Aldea, ingeniera aeronáu-
tica por la Universidad Politécnica 
de Madrid, está siempre implicada 
en alguna de las actividades que se 
organizan en el campus. Sabe que 
una vez fuera no será fácil dar con 
perfiles con tanto talento. “Hay que 
aprovechar cada minuto”, sentencia.

Para ser partícipe de este progra-
ma, Harvard busca líderes que quie-
ran dejar su impronta, con capaci-
dad de liderazgo, no para mandar, 
sino para cambiar el mundo. La es-
pecialidad no es determinante, desde 
matemáticos hasta literatos pueden 
optar por la dirección de empresas. 
No hay una receta para ser acepta-
do. Buscan autenticidad. 
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Mateo (derecha). 
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El método 
del caso, 
creado en 
1912, colocó 
a Harvard en 
la vanguardia 
pedagógica 
internacional 
en la que se 
mantiene hoy

ANA TORRES

A 
los alumnos del Master in 
Business Administration 
(MBA) de Harvard Business 
School (HBS) no les impor-

ta reconocer que quienes estudian allí 
están llamados a ocupar los cargos di-
rectivos de las empresas más potentes 
del mundo o los puestos políticos más 
destacados del globo. En su discur-
so aparecen nombres como Michael 
Bloomberg, exalcalde de Nueva York, 
o Sheryl Sandberg, jefa de operacio-
nes de Facebook. De lo que no hablan 
es de dinero. Si se les pregunta cuán-
to van a ganar cuando abandonen el 
centro de formación de directivos más 
prestigioso de todos, suelen rehuir el 
tema. Es un asunto tabú. 

Sin embargo, es ese futuro salario 
lo que hace que este MBA esté consi-
derado el mejor del mundo. El Glo-
bal MBA Ranking 2014, del diario 
británico Financial Times, que co-
loca al máster de Harvard en la pri-
mera posición, otorga un 40% de la 
puntuación al sueldo que se ganará 
tras cursar los dos años. Según este 
medidor, los graduados ingresarán 
unos 178.300 dólares al año de me-
dia (163.652 euros), un 113% más de 
lo que ganaban antes de su paso por 
el campus de Cambridge (Boston). 

“No es una cuestión de pelotazo. 
Para acceder a los cargos directivos 
de grandes corporaciones es necesa-
rio un MBA. Pasar por aquí te abre 
las puertas, pero si tu perfil no les 
encaja, las empresas no tienen nin-
guna piedad”, señala la madrileña 
Fátima Porras, ingeniera industrial 
en ICAI-ICADE de 27 años, alumna 
de primer curso del MBA de Harvard 

Business School, donde el 41% de es-
tudiantes son mujeres. 

Es una tarde de marzo, acaba de 
empezar la Spring Break (vacaciones 
de primavera) y en el enorme cam-
pus se ve poco movimiento; algunos 
alumnos que pasan las últimas horas 
charlando en los espacios comunes 
antes de partir hacia su país de origen 
o destinos exóticos. Cinco estudiantes 
españoles se sientan en torno a una 
mesa del histórico edificio Spangler 
para contar cómo han llegado a la 
mejor escuela de negocios del mundo, 
donde solo un 9% de solicitantes que 
lo intentan consigue entrar. 

PERFILES
El perfil medio del alumno de HBS 
es un joven de 27 años con cuatro de 
experiencia laboral. No importa su 
situación económica, sino su capaci-
dad de liderazgo. Esta es una de las 
premisas de la elitista escuela. En el 
curso 2013-2014, el 47% de los estu-
diantes se beneficiaron de becas por 
un total de 28 millones de dólares (26 
millones de euros), según su último 
informe anual. De las 10.000 solici-
tudes recibidas, la primera criba bajó 
el número de candidatos a 1.800, que 
después de pasar por una entrevista 
personal se quedó en 900 de 60 na-
cionalidades distintas (el 35% de los 
estudiantes son internacionales). A 
diferencia de la mayoría de escuelas 
de negocios donde estas pruebas las 
hacen exalumnos, en Harvard las rea-
liza el consejo de admisiones. Actual-
mente cursan el máster 16 españoles.

Los cinco que han accedido a de-
dicar unas horas de sus esperadas va-
caciones para charlar con este perió-
dico tienen un punto en común: las 

de españoles que accede cada curso 
al centro ronda los ocho. 

¿Qué hace a esta escuela tan ex-
clusiva? Además del precio y de li-
derar los dos principales rankings 
de referencia del sector –el MBA de 
HBS está en el número dos del US-
News, el listado de mayor prestigio 
de Estados Unidos, por detrás del de 
la Universidad de Stanford–, Har-
vard, que alberga la mayor biblioteca 
de negocios del mundo entre sus 38 
edificios, inventó el llamado “método 
del caso”, una metodología de ense-
ñanza disruptiva que ha sido copiada 
por el resto de escuelas de negocios 
del mundo, que la siguen aplicando 
hoy como uno de sus valores clave. 

Desarrollado en 1912 para que 
los estudiantes de Derecho no solo 
aprendiesen las leyes a base de con-
tenidos teóricos, el método del caso 
consistió en presentarles situaciones 
complejas reales para que tomasen 
decisiones y emitiesen juicios de va-
lor fundamentados sobre cómo re-
solverlas. En 1924 se estableció como 
método estándar de enseñanza en la 
escuela. El 80% de los casos que se 
usan hoy en otras escuelas interna-
cionales de dirección son escritos por 
los docentes de HBS, que producen 
unos 250 al año, asegura el español 
Luis M. Viceira, vicedecano de De-
sarrollo Internacional y responsable 
de la Cátedra George E. Bates.

RÉPLICAS DEL SISTEMA
Los profesores, todos ellos investiga-
dores, destinan un mínimo de entre 
tres y seis meses a la preparación de 
cada uno de sus casos. Una vez en 
las aulas, llevan a los protagonistas 
de las empresas estudiadas para que 
cuenten sus experiencias y sean inte-
rrogados por los alumnos. “La meto-
dología de enseñanza tradicional sue-
le ser más reactiva: te sientas, tomas 
notas y estudias por tu cuenta. Aquí 
se propicia un ambiente de aprendi-
zaje práctico que requiere una prepa-
ración activa antes de la clase. Tienen 
que venir con el tema muy mascado”, 
explica Luis M. Viceira, que, junto 
con Ramón Casadesus-Masanell, es 
el único docente español en esta es-
cuela fundada en 1908. 

Todos los alumnos tienen que 
participar, opinar sobre qué se de-
bería hacer en el caso en cuestión y 
discutir todos los ángulos del pro-
blema. Es lo que llaman learning by 
doing (aprender practicando), y la 
esencia es analizar lo que sucede en 
el presente. “No vale cualquier argu-
mento, debe estar bien fundamenta-
do. Los americanos se expresan muy 
bien, pero a los internacionales nos 
cuesta más presentar discursos sóli-
dos porque no estamos acostumbra-
dos a hablar en público”, opina Pol 
Ferrer, estudiante de segundo curso 
del MBA, nacido en Barcelona hace 
29 años. No habla un novato; este 
ingeniero industrial por la École des 
Mines de París ha trabajado duran-
te tres años y medio en Dubái como 
consultor estratégico para el fondo 
de inversión Delta Partner. Pol de-
fiende que los españoles salen muy 
preparados de la universidad, pero 
que les faltan habilidades para de-
mostrarlo. “Donde nosotros vemos 
problemas, los estadounidenses ven 
oportunidades. La cultura america-
na fomenta que emprendas, que or-
ganices cosas, que seas optimista. 
A nosotros nos falta estar más pre-
parados de cara al mundo laboral”. 

Los más de 200 docentes de Har-
vard son también investigadores. “El 
programa se renueva constantemen-

Sobre estas líneas, 
vista del campus 
de Harvard 
Business School, 
fundado en Boston 
(EE UU) en 1908 
y formado por 38 
edificios. 

Así es la mejor escuela de negocios del mundo
HARVARD BUSINESS SCHOOL REPITE AÑO TRAS AÑO PRIMERA POSICIÓN EN LOS ‘RANKINGS’ DE CENTROS 
DE GESTIÓN. ENTRAMOS EN SUS AULAS PARA VER CÓMO FORMA A LOS FUTUROS LÍDERES GLOBALES

empresas en que trabajan, todas ellas 
consultoras internacionales, les apo-
yan financieramente para cubrir los 
costes del MBA, un total de 112.350 
dólares por dos años (unos 105.000 
euros). “Aquí te encuentras desde 
perfiles de familias muy humildes 
hasta el hijo del consejero delega-
do de una multinacional de primera 
fila; se conoce a gente increíble. En 
clase aún me sorprende lo brillantes 
que son algunos compañeros”, cuen-
ta Lluís Mateo, alumno de segundo 
curso que, a sus 27 años, comparte 
aula con un exasesor económico del 
equipo de campaña de Obama. Desde 
muy pequeño, este ingeniero indus-
trial y licenciado en administración 
de empresas, que viene de una familia 
de clase media de Sabadell, ya supo 
que quería dedicarse al mundo de la 
empresa; su padre dirigía una pyme. 

Mientras muchos de sus compa-
ñeros de la universidad se marcha-
ron a Alemania para poder ejercer 
de ingenieros, él mandó su currículo 
a una consultora. Tras el periodo de 
prácticas, le contrató. “Estos han sido 
los dos mejores años de mi vida, he 
adquirido formas de pensar distin-
tas, puntos de vista que ni me plan-
teaba”, observa sentado en un sillón 
de corte tradicional junto a una gran 
chimenea. Fuera la temperatura es 
de menos cuatro grados. Durante los 
últimos dos años, Mateo ha partici-
pado en el desarrollo de proyectos 
in situ con empresas de Sudáfrica, 
Lima o Buenos Aires. A Lluís se le 
ilumina la cara al contar las anéc-
dotas que atesora. Haber llegado a 
la escuela de negocios de Harvard 
está en los primeros puestos de su 
lista personal de logros. La media 
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INMA MOSCARDÓ (‘CINCO DÍAS’)

S
on jóvenes, talentosos y sobra-
damente preparados. Licen-
ciados y con un MBA (Master 
in Business Administration) 

bajo el brazo, tienen ideas, poco pre-
supuesto y muchas ganas de empren-
der. Pero todo ello hubiera servido 
de poco si, por el camino, no hubie-
ran encontrado su media naranja, 
un socio perfecto que les comple-
mentara –aunque no tuvieran nada 
que ver entre ellos– para montar un 
negocio y tener éxito.

La tendencia de crear empresa 
propia tras cursar MBA ha calado 
profundamente entre las nuevas ge-
neraciones y sigue creciendo, según 
datos de ESADE. Alrededor de una 
cuarta parte de los estudiantes de 
este programa en la escuela barce-
lonesa crean un negocio al año de 
finalizarlo. Unas cifras similares a 
las que maneja IE Business School. 
Un 25% de sus antiguos alumnos de 
MBA montan un negocio. 

De cara al futuro, esa aspiración 
se mantiene y un 19% de los jóvenes 
que cursan este tipo de programas 
tiene pensado empezar una actividad 
por cuenta propia, según datos de la 
Feria Internacional de Estudios de 
Postgrado (FIEP). Por eso casi todas 
las escuelas de negocios españolas 
han incorporado a sus másteres asig-
naturas específicas y orientadas a la 
práctica del emprendimiento, como 
ocurre en las aulas de Sant Cugat del 
Vallés donde ESADE cuenta con el 
centro de innovación Creápolis, en 
la madrileña IE Business School, en 
torno a su denominada Área 31 o en 
la incubadora de negocios de Deusto 
Business School. La mayoría de es-
tos centros ofrecen asimismo apoyo 
financiero a los nuevos proyectos o 

redes de business angels para que 
puedan ver la luz. 

Los casos de iniciativas de éxito 
pos-MBA son una realidad. Estos 
son algunos de los hombres de ne-
gocios de hoy con empresas muy in-
novadoras relacionadas con el turis-
mo (Gamplinghub, Sevilla), la moda 
(Neon Boots, Madrid) y la gastrono-
mía (La Salsera, San Sebastián) en 
las que la tecnología suma. Cada uno 
en su sector marca tendencia. 

En esa trayectoria ha habido mo-
mentos duros, desánimo y ganas de 
arrojar la toalla. Todos recomiendan 
no hacer la travesía en solitario. Las 
dificultades de financiación y la bu-
rocracia son sus principales quejas 
y coinciden, en que en España, des-
animan al más pintado.

árbol, cabañas, yurtas (tiendas para 
sitios muy fríos) o tipis (las típicas de 
los indios americanos) con las como-
didades de un hotel de lujo.

En el camino de David Troya se 
cruzó Rubén Martínez, un estadou-
nidense de origen mexicano y MBA. 
A caballo entre Sevilla y San Fran-
cisco y ya con empresa subsidiaria 
en la capital hispalense, Troya reco-
noce que “nunca montaría un nego-
cio solo. Son tantas las dificultades 
que es complicado encajar el impac-
to emocional que supone. Necesitas 
ayuda financiera, pero también apo-
yo moral y marketing”. 

De EE UU destaca: “Ya en el aula 
me contagió el espíritu emprende-
dor americano. La senda para crear 
una empresa está muy estructurada, 
hay guías para todo, muy prácticas; 
paso a paso te señalan requisitos, 
ayudas, recomendaciones y resuelven 
tus dudas. Solo tienes que encontrar 
socios con capacidades similares y 
complementarias tanto en forma-
ción como económicas”. Al otro lado 
del Atlántico “no se penaliza el fra-
caso ni el éxito –matiza–. En Espa-
ña si fallas ya estás estigmatizado y 
si triunfas levantas suspicacias ‘algo 
habrás hecho’. El emprendimiento 
es “un proceso con muchas curvas e 
incertidumbres, yo mismo he estado 
a punto de morir varias veces, pero 
hay que atreverse”.

Desde 2012 Glampling cuenta con 
un tercer socio, Talal Benjelloun, ma-
rroquí experto en el norte de África. 
La empresa ha superado los dos mi-
llones de visitas y el millón y medio 
de euros de facturación. Por ella han 
pasado más de 30 personas y han te-
nido “alguna fuga de cerebros”, que 
se han ido a crear sus propios pro-
yectos, “a priori una contrariedad, 
pero también una satisfacción por-
que de algún modo has sido una ins-
piración”, dice. 

MARCANDO EL PASO
En Neon Boots empezaron el nego-
cio por los pies y a todo color. Iván 
Rodríguez (ingeniero de telecomu-
nicaciones y Executive MBA en di-
rección comercial y marketing por 
CESMA Business School), encontró 
a su socio Federico Oria, procedente 
del mundo del retail y experto en di-
seño y compras, mientras impartía 
una conferencia sobre venta online. 
Era febrero de 2012. La firma apenas 
ha cumplido tres años, pero medio 
mundo se pone sus botas. Los pri-
meros prototipos eran fluorescentes.

Su modelo inspirador es un clási-
co británico, la insulsa bota Chelsea. 
Unos botines que hicieron historia 
porque fueron los primeros que uti-
lizaron refuerzos elásticos laterales, 
ideales para montar a caballo en la 
época victoriana. Rodríguez y Oria 
decidieron reinventarlas y llenarlas 
de color neón en múltiples combi-
naciones y tonos como fucsia, tur-
quesa, amarillo, naranja, pistacho y 
hacerlas, además, unisex.

El negocio contó con una inver-
sión inicial de 10.000 euros y una 
producción muy pequeña, solo 200 
pares de botas para testar el mercado. 
“Y fue un éxito de ventas”, recuerda 
Rodríguez. “Todos los modelos es-
tán hechos a mano con materiales 
de primera calidad en Valverde del 
Camino”. Su estrategia empresarial 
se sustenta en “una importante pla-
taforma de ventas online, una visión 
multicanal y las tiendas multimar-
ca”. A propósito combinan tradición 
e innovación, donde la artesanía y la 
tecnología conviven sin estorbarse.

Desde su fundación han vendido 
de largo más de 10.000 pares de bo-
tas y, aunque aún no han facturado 
su primer millón, “trabajamos con 
mucha ilusión”, asegura.

Cuenta con más de 90 puntos de 
venta en Europa y comercializa en 
Internet a través de Neon Boots On-
line, con un catálogo de 120 modelos 
en múltiples combinaciones. Además 
del vacuno han incorporado nue-

Sobre estas 
líneas, David 
Troya, en la sede 
de su empresa 
de campings con 
glamour. Arriba, 
Xabier de la 
Maza y Alberto 
Munduate, socios 
de La Salsera.

Del aula a la empresa
CADA VEZ SON MÁS ALUMNOS DE LAS ESCUELAS DE DIRECCIÓN LOS QUE MONTAN
UN NEGOCIO. QUIENES LO HAN CONSEGUIDO RECOMIENDAN HACERLO EN COMPAÑÍA

Algo parecido le pasó a David Tro-
ya, un sevillano que, para atajar el 
papeleo made in Spain, se decidió 
por el american way of life o en este 
caso, en una traducción libre, por el 
modo de hacer negocios americano. 
Licenciado en Turismo y MBA por la 
Universidad de San Francisco, creó 
una empresa en Estados Unidos en 
poco más de 15 minutos y con un 
billete de los grandes, 100 dólares, 
algo imposible en España.

LA VÍA AMERICANA
Gamplinghub.com es una central de 
reservas online, donde el camping y 
el glamour se dan la mano. Promete 
experiencias memorables en lugares 
paradisíacos con alojamientos singu-
lares en tiendas de campaña, casas 

JA
VI

ER
 H

ER
N

ÁN
D

EZ
 JU

AN
TE

G
UI

PA
CO

 P
UE

N
TE

S

EL PAIS EXTRA

SECCIÓN: 

E.G.M.: 

O.J.D.: 

FRECUENCIA: 

ÁREA: 

TARIFA: 

PÁGINAS: 

PAÍS: 

ESPECIAL

1612000

350054

Variable

1753 CM² - 155%

94705 €

6-7

España

26 Abril, 2015



TITULACIONES
10 EL PAÍS • EXTRA ESCUELAS DE NEGOCIOS Domingo 26 de abril de 2015

Salvo un 
químico 
como Pérez 
Rubalcaba o 
una médica 
como Ana 
Pastor, los 
gobernantes 
españoles 
y directivos 
de las firmas 
del Ibex son 
expertos en 
humanidades

PALOMA GARCÍA MORENO (‘CINCO DÍAS’)

E
che un vistazo a los políti-
cos y a los responsables de 
las principales empresas del 
Ibex. Le sorprenderá ver que 

hay muy pocos ingenieros de teleco-
municaciones, físicos, matemáticos o 
biólogos. Salvo Alfredo Pérez Rubal-
caba, químico, que fue ministro y 
jefe de la oposición hasta hace muy 
poco, o Ana Pastor, una médico que 
curiosamente ocupa el Ministerio 
de Fomento en el Gobierno actual, 
en lugar del de Sanidad, muy pocos 
titulados técnicos o de la rama de 
ciencias nos han gobernado en los 
últimos 20 años.   

¿Y en las grandes empresas del 
Ibex? Ocurre prácticamente lo mis-
mo. Excepto las empresas construc-
toras y las eléctricas, donde predo-
minan los ingenieros de caminos, 
en Telefónica, su presidente, César 
Alierta, es abogado, al igual que el de 
Mapfre, Antonio Huertas Mejías. En 
la banca, una economista, Ana Pa-
tricia Botín, preside el Santander, 
como en BBVA Francisco González.    

Dice un ingeniero industrial que 
lleva más de 20 años trabajando en la 
Casa de la Moneda “que las carreras 
técnicas y de ciencias son más atrac-
tivas para los estudiantes, además 
de más dificultosas, pero son los ti-
tulados en letras y ciencias sociales 
los que dirigen el mundo”. Y razón 
no le falta. Hasta Obama, presiden-
te de Estados Unidos, es un titulado 
en ciencias sociales (Derecho) o la 
mayoría de los primeros ministros 
de los principales países europeos 
(Cameron, Sarkozy…).

Cabe pensar que existe un gen dis-
tintivo entre ambas ramas de cono-
cimiento. ¿O es que los “cerebritos” 
no quieren cargos de responsabili-
dad? Parece ser que hay algo de las 
dos cosas. 

José Luis Casado, director de ca-
rreras profesionales de ESIC, asegu-
ra que en España habría que corregir 
los programas universitarios. “Todos 
los profesionales, vengan de la rama 
de ciencias sociales o de las ciencias y 
carreras técnicas, tendrían que tener 

conocimiento de gestión empresarial, 
y no es así”. Esto incluye formación 
del ámbito financiero, recursos huma-
nos, marketing y relaciones interna-
cionales. “Y los políticos, además de 
forma integral, y con más motivos”. 
Aunque es cierto que una parte im-
portante de ellos son abogados del 
Estado o proceden del mundo de la 
judicatura, la enseñanza o Hacienda, 
donde las oposiciones son muy fuer-
tes, explica Casado, tienen muchas 
lagunas en formación financiera, re-
laciones internacionales, diplomacia, 
idiomas, etcétera. 

LÍMITES AL ASCENSO
En las titulaciones técnicas, como 
las ingenierías, el problema es aún 
mayor, lo que impide muchas veces 
a estos profesionales llegar a cargos 
de responsabilidad. Según explica 
José Ramos, director de admisiones 
de la Universidad Europea, hasta 
hace muy poco la mayoría de estos 
técnicos veía esa formación como 
algo complementario y ahora se han 
dado cuenta de que carecer de ella les 
impone un límite a su ascenso em-
presarial. De hecho, actualmente, en 
torno al 30% de los alumnos que es-
tán haciendo un MBA en cualquiera 
de las escuelas de negocios españo-
las son ingenieros industriales, in-
formáticos y de telecomunicaciones. 
Sus preferidos son los másteres más 
generalistas, que proporcionan una 
visión global de la gestión.

La Politécnica de Madrid es una 
de las universidades españolas que 
están intentando salvar esta caren-
cia. En la actualidad trabaja para 
dotar a las titulaciones de esa parte 
de gestión o incluso introducir algún 
doble grado de ingeniería y Admi-
nistración y Dirección de Empre-
sas (ADE). Lo mismo ocurre en la 
Universidad Europea, donde ya hay 
alumnos que optan, antes de acabar 
la ingeniería, por hacer ADE de for-
ma simultánea. En las escuelas de 
negocios, mucho más dinámicas en 
la educación, el desarrollo de habi-
lidades directivas y de competencias 
es algo más que habitual.

“El sistema educativo español es el 

experiencia, terminen por hacer un 
MBA para recibir formación sobre 
la empresa y el liderazgo y cambiar 
a la gestión. 

“Cuando un estudiante accede al 
mundo técnico o de la ciencia, don-
de la exigencia académica es mucho 
más fuerte, su sueño es fabricar un 
avión, un barco, ser médico, cientí-
fico… Pero cuando se dan cuenta de 
que el techo salarial no es equipara-
ble al del mundo directivo, muchos 
cambian de tercio”, señala Ignacio 
Llorente, responsable de orientación 
profesional del Instituto de Estudios 
Bursátiles (IEB), donde el 70% de 
sus alumnos son de ADE. En esta 
escuela de negocios han detectado 
que muchos estudiantes que proce-
den de la rama técnica suelen optar 
por másteres más sofisticados, como 
los de gestión de carteras, opciones 
y futuros, donde los modelos mate-
máticos son imprescindibles. 

TRAICIONAR LA PROFESIÓN
De hecho, según cuenta Cristina Ola-
barría, directora de admisión de ESA-
DE, los perfiles técnicos y científi-
cos tienen capacidades analíticas y 
numéricas muy desarrolladas que, 
al combinarse con un MBA, hacen 
que sean muy valorados en consul-
toría, los laboratorios, banca, salud, 
etcétera. En el centro de formación 
de directivos barcelonés, el 35% de 
los alumnos son ingenieros y solo el 
10% de profesionales proceden de 
la rama de las ciencias. Estas ramas 
(donde se incluyen todas las titula-
ciones de ciencias de la salud) son las 
que menos demandan formación de 
posgrado en gestión, salvo en el caso 
de los profesionales farmacéuticos y 
debido a la alta demanda por parte de 
los laboratorios. Una de las razones 
es que se trata de carreras muy vo-
cacionales y, según Ramos, muchos 
consideran que “dedicarse a la ges-
tión es una traición a la profesión”.

En cuanto a la política, parece ser 
que pocos “cerebritos” españoles se 
ven tentados por ejercer la función 
pública por los bajos ingresos que 
ofrece en comparación con la alta 
dirección en la empresa privada.

responsable de que se produzcan los 
sesgos entre las titulaciones técnicas 
y las humanidades”, dice Ramos, por-
que el profesorado encapsula desde 
muy pronto: “Este chico es de letras 
o de ciencias”. Esto no ocurre en el 
sistema americano. “Habría que fle-
xibilizarlo”, añade.

Y aunque en la mayoría de las es-
cuelas reconocen que los alumnos de 
letras suelen tener más desarrolladas 
competencias y habilidades relacio-
nadas con el lenguaje y la comuni-
cación, como explica Begoña Blasco, 
directora de Escuela de Postgrado de 
la Universidad CEU San Pablo, hay 
excepciones. 

Martín Boehm, decano de pro-
gramas de IE Business School, aclara 
que el perfil técnico es demandado 
en los niveles inferiores de la orga-
nización: “Saben mucho de temas 
muy específicos, pero para dirigir una 
organización es necesario tener una 
visión global de la estrategia, saber 
involucrar a varios departamentos 
de las empresas, etcétera”. De ahí 
que muchos técnicos, sobre todo los 
ingenieros, con cinco o siete años de 

Un gen distintivo 
para mandar
LICENCIADOS EN ADMINISTRACIÓN 
DE EMPRESAS, ABOGADOS 
Y ECONOMISTAS MUEVEN EL MUNDO

La demanda en cifras
130.000 alumnos estudian másteres públicos y priva-
dos en el curso 2014-2015, según las estimaciones de 
Círculo de Formación. 

El precio medio de los programas es de 24.000 euros, 
con datos de ESCP Europe.

Un 29% de los alumnos optan por los MBA y los máste-
res de banca y finanzas, los más solicitados. Ciencias so-
ciales y jurídicas se llevan el 18% de la demanda, y mar-
keting, diseño y comunicación, el 16%.

Solo el 10% de los estudiantes MBA tienen titulaciones 
del área de ciencias.

Los ingenieros suman el 30% de la demanda de pos-
grado de las escuelas de negocios españolas.
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Gampling, 
Neon Boots 
y La Salsera 
son firmas de 
éxito creadas 
por jóvenes 
tras realizar 
un máster 

Iván Rodríguez, 
fundador de Neon 
Boots, muestra 
el calzado 
que diseña su 
empresa.

vos materiales como serrajes, yute, 
esparto o rafia. Rodríguez adelanta 
que estudian “sacar nuevas marcas, afianzar la línea de hombres y la de 

niños”. Neon Kids, la colección in-
fantil, está siendo un auténtico bom-
bazo. “A los peques les encanta lucir 
los modelos de mamá y papá o de sus 
hermanos mayores. Quieren estar a 
la última”. La línea de niños supone 
el 28,7% de las ventas.

En su andadura, una cruz, “las 
copias”, suspira resignado, Iván Ro-
dríguez. La piratería es una lucha de 
gigantes y la justicia lenta. Hoy por 
hoy su primer mercado es Inglate-
rra, patria chica de la Chelsea, y el 
mercado asiático (Japón y Corea), 
su objetivo inmediato. También Es-
tados Unidos, pero ese son palabras 
mayores y “hay que ir paso a paso”.

CON LAS MANOS EN LA MASA
A otros como Xabier de la Maza, 
alumno e investigador en Adminis-
tración de Empresas de Deusto Bu-siness School, el éxito le llegó por el 

estómago. En la incubadora de la 
escuela nació La Salsera y ya se sabe 
que con las cosas de comer no se jue-
ga, sobre todo si eres vasco. Su his-
toria arranca en 2008. A su primer 
socio, Antoni Munduate, le conoció 
en la universidad y es un apasionado 
del marketing estratégico y la gas-
tronomía. El tercero en sumarse al 
proyecto desde Barcelona fue Na-
cho Bueno, experto en consultoría y 
Erasmus en Londres, donde conoció 
a De la Maza. Y de las charlas de ba-
res pasaron a la acción. 

Como consultores y en su labora-
torio de ideas, como llaman a La Sal-
sera, realizan proyectos a medida para 
otros o desarrollan iniciativas propias 
bajo la fórmula de pop up shop. Un 
nuevo concepto de tiendas que abren, 
testan el producto que venden, cierran CA
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y/o cambian (Pantori) o se asientan, 
como The Loaf, una panadería arte-
sanal que se ha convertido en un re-
ferente en San Sebastián.

Su éxito le debe mucho a “conec-
tar su estrategia de negocio con la 
experiencia del consumidor” y su pri-
mer triunfo les vino con el pan como 
aliado: una panadería temporal en 
el centro de San Sebastián. En este 
proyecto invirtieron 150.000 euros 
entre aportaciones propias y de pa-
trocinadores. Hoy The Loaf presume 
de esquina y escaparate permanente 
en la avenida Zurriola, en un espec-
tacular local de 400 metros cuadra-
dos. Factura 500.000 euros anuales. 
Además de “obrador para hacer pan 
y tienda, tiene bistró-restaurante, au-
las para cursos”, explica De la Maza.

Cuando Xabier y Nacho coinci-
dieron en Londres notaron que “los 
productos artesanos españoles, no 
tienen presencia fuera”. En octubre 
de 2012 nace Pantori. Una web “para 
descubrir a pequeños productores de 
toda España”. Más de 200 produc-
tos y referencias sin intermediarios 
y a precios muy competitivos para el 
consumidor. Hoy cuenta con local 
propio, también en Donosti, y fac-
tura 250.000 euros. Una auténtica 
pop up que cambia de arriba abajo 
y de producto cada semana. “Igual 
exhibimos 800 kilos de chorizo de 
cantimpalo que apostamos por el 
concepto taberna”. Un esfuerzo lo-
gístico que “merece la pena”.

Pasaron “un momento crítico 
cuando, en plena crisis, no dábamos 
con el local adecuado para The Loaf 
y el tiempo y las deudas eran una 
presión difícil de soportar” y, sobre 
todo, sufrieron mucho “la maldita 
burocracia y el entramado de leyes, 
nacionales, autonómicas y locales. 
Un entramado de mil papeleos dia-
bólico”, concluye De la Maza.
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L a ideologia es a la educaci6n
1o mismo que la mixomato-
sis a,!os eonejos: no deja uno
vivo. E1 fil6sofo Jos6 Anto-

nio Marina resume con ironia la
imposibilidad hist6riea en Espafia
de cerrar un gran ,aeuerdo nacinnal
sobre la materia. Angel Gabilondo,
ministro del ramo con el filtimo Go-
bierno socialista, pugn6 pot lograr-
lo, pero al final se impuso la "16giea"
politica y el PP rechaz6 un aeuerdo
que les encajaloa. Desde hate d6ca-
das, conseguir un paeto sobre este
asunto, pflar de la prosperidad, resul-
ta una quimera. 6Por qu6? Sostiene
otro fil6sofo, Fernando Savater, que
"uno de los mayores obst~tanlos son
los intereses confesionales". Ya se lo
advierte Don Quijote a Sancho Pan-
za: "Con la Iglesia hemos dado". Las-
trados por la historia, *hay quien cree
que existe un derecho constitucional
a que le costeen el tipo de ensefian-
za religiosa que prefiera o, incluso,
que deben incluirse leyendas piado-
sas junto a doctrinas cientificas. Asi
no hay manera’, reflexiona Savater.

E1 desacuerdo resulta tan profun-
do queen un reciente debate sobre el
estado de la edueaei6n, organizado
por la empresa Smartick, se plantea-
mna primeras espadas del PSOE, PP,
Podemos y Cindadanos seis cuestio-
nes: "LEst~n a favor de un pacto edu-
caflvo municipal y auton6mico? 6Hay
que exan~lnar al profesorado? 6Liber-
tad a la hora de elegir colegio? LSon
pm~idarios de pubYmar las pruebas de
diagn6stieo de los eentros? ~poyan
la creaci6n de escuelas piloto educa-
tivas? Ensefianza concertada, ~.si o
no?". Pues bien, solo estas dos filti-
mas reunieron a todos alrededor del
"si". Pero en ese encuentro no parti-
cip6 Izquierda Unida; si le hubiesen
preguntado, habria afiaffldo m~ts dis-
tancim "Hay que suprimir los eoncier-
tos educativos e integrar a alumnos
y profesores en la escuela pfiblica’,
apunta Enrique Diez, coordinador del
~irea federal de educaci6n del partido.

PELOT(~N DE LOS MALOS
Desde la imposibilidad del pacto, pese
a que la tasa de abandono eseolar del
pals anda en el 23,5% -muy lejos del
lO% que marca la estrategia europea
2020- y que los indieadores interna-
cionales, eomo PISA (la evaluaei6n
que hace la Orgarfizaei6n para la Coo-
peraci6n y Desarrollo Econ6mico),
nos anclan en el pelot6n de los ma-
los estudiantes, eada partido plantea
sus propuestas en educaci6n mirando
m~s a sus resultados en las eleccinnes
auton6nf~cas que al senfido de Estado.
Y surgen las criticas. "Nuestro sistema
educativo resulta mediocre. Es una
cuesfi6n de gesti6n y no de dinero.
Lo hau hecho mal todos los Gobier-
nos", relata Marina. "Tanto los que
est~m como quienes quieren llegar’.

Entre los que quieren llegar, el
PSOE propone la reanperaei6n de
la asignatura de Educaci6n para la
Ciudadania y sacar la religi6n cat6-
lica de las aulas de los centros pfibli-
cos. O sea, revisar el concordato que
Espafia firm6 en 1979 con la Santa
Sede. Un cambio profundo que exi-
gen muchos de sus militantes. Gui-
llermo Meij6n, portavoz adjunto de
edueaei6n del PSOE en el Congreso,
plantea"revisa~ todos los eoneiertos,
apostar por una formaci6n integral
de los profesores y no consentir los
rankings en educaei6n para diserimi-
nar colegios pretendidamente bue-
nos frente a los malos". ~.Y con qu~
dineros se har~ esto?

Pedro S~inchez, secretario general
del partido, se ha compmmetido a que
el 7% de la riqueza del pais se dirij a a
educaci6n. Ahora, con el PP, anda en
el 4%. Un creeimiento que contrasta,
por ejemplo, con la congelaei6n de la
partida para betas generales y ayudas
Erasmus reeogida en los Presupuestos
Generales de 2015. En las formas, el
PSOE propone volver a la situaei6n

La educaci6n
entra en campafia

El prestigio de hacer negocios y fracasar
Asegura la Unesco queen los pr6ximos 30 aRos se graduar~n tantos universitarios como los que Io
han hecho en toda la historia de la humanidad. Alimento, sin duda, para las escuelas de negocios.
Qae tampoco iban a ser ajenas a la divisi6n que genera Io educativo en EspaSa. "Han disfrutado
un 6xito cuaatificable y, en algunos casos, tienen unos programas de gran calidad, con profesiona-
les muy cualificados", explica Maria JeSL~S Moro, responsable de universidad del PFL Mientras, en la
bancada de la oposici6n, Angelina Costa, portavoz en la misma materia del PSOE, sostiene queen
estos centros se "paga sobre todo por el prestigio", algo que, "injustamente, le ha faltado en ocasio-
nes a la universidad pSblica". Sea como fuere, ia necesaria reescritura de la educaci6n pasa tam-
bien por esos pupitres de 61ite. Uno de ellos, ESADE, propone a la Administraci6n su mirada. "Edu
car en emprendimiento desde la escuela, favorecer una sociedad que tolere el fracaso y crear una
red de conexi6n entre emprendedores y empresas".

anterior a 2011. "Subir las tasas uni-
versitarias en fl~nci6n del IPC, am-
pliar las becas Erasmus, restablecer
las ayudas S~neca [que favorecan la
movilidad de estudiantes entre uni-
versidades espafiolas], recuperar los
campus de excelencia y apostar m~s
por la universidad pfib/~ca", desgrana
Angelina Costa, su portavoz de uni-
versidades en el Congreso, que re-
cuerda queen Madrid hay seis cana-
pus pfiblieos y 13 privados.

A esa proliferaci6n de lo individual
ha contribuido el Parfido Popular. E1
51% de los alumnos de Madrid acuden
a centros concer~ados. Una f6rmula
educativa casi exclusiva de Espafia
a medio camino entre lo estatal y 1o
privado. Alicia Delibes, viceconseje-
ra de Educaei6n de la Comunidad de
Madrid, sigue creyendo en ella. Otras
propuestas pareeen m~s difieiles de
sostener. Por eso ve "poco realista" ma
pacto municipaly auton6mico en edu-
eaci6n. "Es hablar por hablar", dice.
"Esa decisi6n es responsabilidad de
la direcci6n naeional de cada parti-
do". Aunque defiende que los padres
tengan "la mayor libertad posible para
elegir escuela" y que "los eentros pu-
bliquen en sus p~tginas web los resul-
tados de sus pruebas de diagn6sfico".

COMUNIDAD EN CONTRA
Veremos si sucede. Por ahora, e] PP
ha logrado poner a buena parte de
la comunidad educafiva en contra
del llamado decreto 3+2, que permi-
te aeortar los grados o lieenciaturas
de cuatro atres afios y extender los
m~steres a dos. Muchos alumnos te-
men que suponga un aumento de lo
que pagan por sus estudios y una di-
luci6n del valor de los grados, hasta
ahora de euatro afios. El Parfido Po-
pular, por su parte, se defiende. "El
decreto no es tan malo como se esfft
diciendo y me resulta imposible en-
tender el rechazo a algo que afin no
existe", observa Maria Jesfis Moro,
su responsable de universidad. Ade-
mgts, niega que represente ma encare-
eimiento para el estudiante. Sin em-
bargo, poeos diseuten la necesidad de
una reforma. "La universidad espafio-
la es may irregular. Hay que juzgarla
casi por departamentos. Los hay may
buenos ylos hay detestables", advier-
te Marina.

El cam’mo no parece ser ]a refot~am
educafiva (eonocida como ley Weft)
que encabeza el Gobierno. Cuando se
aprob6 en 2013, graeias a la mayorla
parlamentaria del PP, casi todos los
partidos (exeepto UPyD y UPN) aeor-
daron derogarla. Naei6 para morir.
Tanto que la eliminaci6n de la Se-
lectividad a partir de 2017 y su sus-
tituci6n por 350 cuestiones tipo test
ya eneuentra el rechazo de Izqnierda
Unida, Podemos y PSOE. "Toda rev~t-
lida es una perversi6n, pero sustituir-
la por i350 preguntas de autoescuela
es un sinsentido!’, exclama Meij6n.

En este espacio tan complejo, mu-
chos aguardaban con cierta expec-
taci6n las ideas de Podemos. Pot la
novedad y por lo que avanzan las an-
cuestas electorales. Cecilia Salazar,
responsable de aducaciSn del Consejo
Ciudadano de Madrid, traza su hoja
de ruta. Respalda "el pacto educati-
vo, un modelo de ensefianza similar
al de Europa del norte (donde Fin-
landia es la guia), m~s pr~cticas para
quienes se formen en magisterio y que
los maestros m~s antiguos ensefien a
los nuevos". Pero sobre todo quiere
recuperar la implicaciSn del barrio,
la famflia y la comunidad en el cole-
gio. Algo que resulta imposible sin los
maestros, verdadera bisectriz en cual-
quiet programa politico. Para ellos
se reclama m~is consideraci6n social
y mejor salario. "Selecci6n, forma-
ci6n continua, evaluaci6n y recono-
cirrfianto", sintetiza Maria Teresa de
la Iglesia, coordinadora de educaci6n
en Madrid de Ciudadanos. Esto que
se escribe con seis palabras duran-
te afios ha sido m~s dificil en nues-
tro pals que prender fuego a la lluvia.
6Seguir~ siendo asi?
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“Si tras la 
realización de 
un programa 
‘in company’ 
mejora una 
sola decisión 
directiva, el 
beneficio será 
incalculable”, 
dice Macciò

TERESA RUIZ-TAPIADOR (‘CINCO DÍAS’)

L
a formación es el pilar donde 
se apoya toda empresa con 
visión de futuro. Pero la bús-
queda de competitividad en 

tiempos de crisis trae modelos dife-
rentes de docencia. A las corporacio-
nes no les basta con mandar al di-
rectivo de turno a realizar el máster 
más caro de una escuela de presti-
gio, ahora hay que ofrecer más y los 
programas a medida son el recurso 
del que tiran las compañías impor-
tantes. Altos mandos o cargos me-
dios reunidos en salas de trabajo en 
la sede de su propia empresa, en las 
aulas de las escuelas más punteras 
o en hoteles alejados de cualquier 
distracción laboral. Todos recibien-
do al unísono la misma formación 
y sacando ese potencial que, según 
dicen los expertos, “todo trabajador 
tiene y puede ofrecer”.

“El proceso comienza cuando las 
organizaciones, ya sea desde sus de-
partamentos de recursos humanos 
o desde cualquier otro, detectan un 
problema o necesidad”, explica Ro-
berto Macciò, director de formación 
custom (a medida) de IESE. “Toda 
compañía busca alcanzar un objeti-
vo mediante esta enseñanza adapta-
da, puede que sepa cómo alcanzarlo 
o puede que nos solicite ayuda para 
elaborar el plan a seguir”, continúa. 
Así arranca la colaboración entre la 
escuela de negocios y la firma empre-
sarial. Una estrecha relación que dura 
ya más de una década en el caso de 
las empresas más importantes y los 
centros de estudios más punteros de 
nuestro país. La prueba es que casi 
todas las sociedades del Ibex 35 ha-
cen uso de esta fórmula de manera 
regular.

Los cursos se elaboran como si se 
tratara de un traje cuyo sastre es la 
escuela de dirección. Una modali-
dad en crecimiento que se demanda 
como solución, entre otras cosas, a 
problemas con la gestión del talen-
to, el emprendimiento interno y la 

innovación, o cualquier otro punto 
que se desee mejorar, por ejemplo, 
en relación con la crisis.

“Si tras la realización de un pro-
grama a medida se logra mejorar una 
sola decisión que tome un directivo, 
el impacto empresarial será brutal 
y el beneficio incalculable”, apunta 
Macciò. Solo por esto habrá mere-
cido la pena.

Cada módulo es impartido por un 
profesor con amplia experiencia y, en 
muchos casos, en combinación con 
el propio personal de la empresa. Al 
otro lado, alumnos que, dependien-
do de su edad o experiencia, recibirán 
estos conocimientos. “Es la combina-
ción ideal para desarrollar la cultura 
corporativa”, señala el directivo de 
IESE, institución que el año pasado 
formó a más de 5.000 profesionales 
bajo esta modalidad.

UN ENFOQUE PARA CADA EDAD
“Es evidente que delante de un orde-
nador no recibe la información igual 
alguien que no está muy familiarizado 
con las nuevas tecnologías que una 
persona más joven”, afirma Elena Es-
cagedo, directiva de FT IE Corpora-
te Learning, la alianza creada por IE 
Business School y el diario Financial 
Times para ofrecer programas a me-
dida por todo el mundo. “Uno de los 
retos es adaptar la formación al perfil 
del alumnado, ofreciendo a los mayo-
res de 50 años opciones basadas en 
la experiencia”, indica la directiva, en 
tanto que “a los alumnos más jóve-
nes (y al día en temas de tecnología) 
se les invita a combinar la fórmula 
presencial con recursos informáti-
cos”. A ello se le añaden casos prác-
ticos, pruebas, juegos de rol y hasta 
sesiones de coaching.

La enseñanza ejecutiva a medida 
responde también a otra demanda 
empresarial. Prescindir de un tra-
bajador durante un tiempo o en un 
horario mientras se realiza un máster 
al uso –con unas horas o días lectivos 
fijos— implica desligar a ese directi-
vo de sus obligaciones mientras dure 

ante la hornada de directivos más for-
mados de la historia y la experiencia 
ha demostrado que la competitividad 
empresarial reside, principalmente, 
en los recursos humanos y su gestión. 
Por ello los expertos confían en la re-
lación coste y efectividad.

CUESTIÓN DE GRANDES
Sergio Alonso, director de programas 
de ESIC, puntualiza que “la gran em-
presa es el principal cliente del área 
por disponer de tres aspectos esen-
ciales: cultura de formación, presu-
puesto específico para ello y masa 
crítica de empleados para poder or-
ganizar grupos con necesidades ho-
mogéneas”.

Tras un parón en la inversión en 
formación, motivado por la crisis, “la 
formación in company está mostran-
do síntomas de recuperación des-
de finales del pasado año”, aclara el 
directivo. Además, “no tener unos 
empleados cualificados, bien forma-
dos y alineados con la estrategia de 
la compañía sí puede resultarle caro 
a las organizaciones”, avisa. Y se de-
muestra así que son las personas las 
que verdaderamente otorgan el va-
lor añadido.

IESE Business 
School impartió 
clases ajustadas  
a las compañías para más de 5.000 profesionales el año pasado.

La formación al gusto
NI PRESENCIAL NI ‘ONLINE’. LO QUE BUSCAN LAS GRANDES EMPRESAS SON PROGRAMAS ADAPTADOS
A SUS NECESIDADES QUE APORTEN UNIDAD ENTRE LOS TRABAJADORES Y VALOR AÑADIDO

el mismo. Una desconexión que no 
siempre es fácil cuando se trata de 
perfiles con alta responsabilidad. Pero 
la formación exclusivamente online 
no da respuesta a las necesidades de 
relaciones humanas y profesionales 
imprescindibles en el entorno em-
presarial. Por ello, la combinación de 
ambas y su enfoque en necesidades 
concretas es lo ideal y solo es posi-
ble con la creación de un programa 
ex profeso. 

Una de las desventajas de este tipo 
de enseñanza ejecutiva frente a pro-
gramas tradicionales, como el MBA, 
es que no facilitan tanto el networ-
king entre colegas. “El verdadero gran 
reto al que hacemos frente es poder 
formar de forma transversal y mejo-
rar en este aspecto”, destaca Escage-
do. O lo que es lo mismo: programas 
que den respuesta a toda la organiza-
ción por igual, independientemente 
de si sus miembros trabajan en Ma-
drid, Shanghái o Nueva York.

Está claro que contar con el pre-
supuesto para pedirle a una escuela 
de negocios que moldee un programa 
de formación personalizado o in com-
pany, como los denominan, es cosa 
de grandes empresas. Pero estamos 
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Con el título puesto
La formación a medida tiene una ventaja fundamental para el alumno: mu-
chos de los programas cuentan con titulación y hasta homologación. Es el 
caso de los de Deusto Business School, que apuesta por la acreditación de 
este tipo de enseñanza con la entrega de certificados, “algo que queda con 
el alumno e irá en su currículo”, resalta Nieves Oliveras, responsable del 
área de in company de la escuela.

El centro vasco hace especial hincapié en la satisfacción de sus clientes. Tra-
bajadores de Cepsa, Repsol, El Corte Inglés o Bankia han pasado por sus au-
las (o los profesores de Deusto por sus sedes, depende de cada caso). De 
hecho, José Ignacio Gorigolzarri, presidente de Bankia, afirmó en su día que 
“la experiencia con programas in company había sido extraordinaria”, resul-
tó muy satisfactoria para 120 directores de la red de oficinas de la entidad 
financiera.
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COMPETENCIA

MARCE REDONDO (‘CINCO DÍAS’)

L
a crisis ha puesto en tela de 
juicio muchos valores empre-
sariales, sin duda, pero tam-
bién la formación impartida 

en las escuelas de negocios. La ma-
yoría han adaptado sus programas al 
escenario actual y las nuevas tratan 
de diferenciarse promoviendo valo-
res éticos o simplemente ocupando 
espacios no cubiertos hasta ahora. 

Un proyecto que se acaba de poner 
en marcha, impulsado por la Funda-
ción Junípero Serra, es JSF Travel & 
Tourism School, una escuela de ne-

gocios internacional  especializada en 
turismo, que cuenta con el apoyo de la 
Organización Mundial del Turismo, 
Universia y el sector. Antonio Peña, 
director de la fundación, resalta que, 
a pesar de lo que supone el turismo 
para la economía mundial (uno de 
cada 10 empleos, el 1,8% del PIB), 
y no digamos para España (el 15,7% 
del PIB y casi el 16% de la fuerza la-
boral), “no se percibe como una uni-
dad como, por ejemplo, el sector de 
la automoción. Quizás por eso hay 
pocas escuelas referentes en el mun-
do dedicadas a la formación turística 
global”, asegura.  

JSF Travel & Tourism School sur-
ge en Mallorca “porque es el mayor 
cluster turístico del mundo, porque 
España es uno de los líderes del sec-
tor y porque es bueno situarse en el 
mapa del conocimiento”, añade. Sus 
socios académicos son Wharton e 
IESE. “Con ellos vamos a diseñar el 
programa que, en principio, se cen-
trará en la alta dirección y los man-
dos intermedios”. El campus princi-
pal abrirá sus puertas en Mallorca en 
septiembre de 2016 y los programas 
se repartirán entre Mallorca, Améri-
ca y Asia, ya que firmas turísticas de 
todo el mundo apoyan a la escuela. 

Otra novedad en el mundo de la 
formación empresarial es el Instituto 
Atlántico de Gobierno (IADG) que, 
según sus promotores, surge con la 
vocación de fomentar el estudio y el 
aprendizaje de conocimientos espe-
cializados sobre las políticas públi-
cas y el funcionamiento de las insti-
tuciones. Adscrito a la Universidad 
Rey Juan Carlos de Madrid, arranca 
de la mano del expresidente del Go-
bierno José María Aznar, e imparti-
rá un máster de Liderazgo, Gobierno 
y Gestión Pública de 18.000 euros; 
cursos especializados y otras activi-
dades docentes y de investigación, 
dirigidas a graduados y profesionales 
españoles y latinoamericanos. 

CONSEJO DE ILUSTRES
Además de Aznar, algunos de los 
miembros del Consejo Académico y 
Social del Instituto son Mario Vargas 
Llosa; el expresidente de México, Er-
nesto Zedillo; la directora de la Real 
Academia de la Historia, Carmen 
Iglesias; y exministros como Abel 
Matutes, José Pedro Pérez-Llorca, 
Ana Palacio o Josep Piqué.

En Zaragoza se encuentra ESOEN 
Business School, una escuela de ne-
gocios que abrió sus aulas en junio de 
2014 con la intención diferenciarse de 
la oferta actual y con la formación hu-
manista como referente. Apuesta por 
el “método del caso del siglo XXI”, es 
decir, por el cine como herramienta 
de aprendizaje. 

Ávila Business School (ABS) tam-
bién ha sido presentada recientemen-
te. Dependiente de la Universidad Ca-
tólica de Ávila, que a partir del próxi-
mo curso “englobará sus másteres en 
la ABS con unos mismos valores éticos 
y bajo los principios de la responsa-
bilidad social corporativa”, según Ri-
cardo Reier, director de esta escuela 
cuyo su objetivo es dotar a los alum-
nos de los conocimientos técnicos, las 
habilidades y las aptitudes requeridas 
para tener éxito en puestos directivos.

¿Qué hay de nuevo?
VARIOS CENTROS DE POSGRADO SE ABREN CAMINO EN EL DISPUTADO
MERCADO ESPAÑOL CON OFERTAS FORMATIVAS INNOVADORAS El sector 

turístico 
anuncia un 
próximo 
espacio de 
formación 
de directivos. 
Engrosan la 
lista ESOEN, 
IADG y ABS
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Las 
instituciones 
recuperan 
el terreno 
perdido con 
la crisis. Todos 
sus cursos 
reciben mayor 
número de 
solicitudes

Los ejecutivos vuelven a llenar las aulas
LAS ESCUELAS DE DIRECCIÓN APRECIAN UN REPUNTE DE LA DEMANDA EN TODOS SUS PROGRAMAS
EDUCATIVOS. LAS EMPRESAS CALIENTAN MOTORES PARA INCREMENTAR SUS PRESUPUESTOS DE FORMACIÓN

CARMEN SÁNCHEZ-SILVA

L
a sangre no ha llegado al río. 
Y quienes barruntaban la des-
aparición, con la crisis, de es-
cuelas de negocios en España 

han errado el tiro. Lo más que ha su-
cedido desde que empezaron a per-
der alumnos, a partir de 2010, es que 
algunas de ellas han sumado fuerzas. 
Pero ni siquiera mediante fusiones y 
adquisiciones, como ha ocurrido en 
Francia o Reino Unido. Han sido 
acuerdos en programas específicos 
que les permitan llenar sus aulas.

Los centros de formación de di-
rectivos españoles consolidados en-
tre los 20 mejores del mundo (IESE, 
IE Business School y ESADE ocupan 
los puestos 7º, 12º y 19º, respecti-
vamente, del ranking global de re-
ferencia, el de Financial Times) se 
han hecho fuertes acudiendo al mer-
cado internacional e intensificando 
su innovación. 

Así es como ahora pueden afir-
mar con rotundidad que la recesión 
ha pasado de largo. Ya empezaron a 
percibirlo en el curso anterior, pero 
este hablan de crecimiento en el con-
junto de sus programas formativos. 
“La caída de la demanda ha tocado 
fondo, tanto en España como en Eu-
ropa. En algunos segmentos la recu-
peración está siendo más lenta de lo 
que nos gustaría porque la inversión 
en educación tarda en llegar a las em-
presas”, aprecia Jordi Canals, direc-
tor general de la institución decana, 
IESE Business School. Se refiere a 
los másteres para ejecutivos experi-
mentados y a los programas a me-
dida contratados por las compañías 
privadas, que crecen a ritmos del 3% 
y el 9%, respectivamente, frente al 
aumento del 12% de las solicitudes 
para los MBA de su organización.

Sin embargo, “España está en una 
situación privilegiada. Es uno de los 
países que atraen a más alumnos in-
ternacionales del mundo a pesar de 
la tremenda crisis que ha vivido. Las 
tres grandes escuelas hemos mante-
nido nuestra reputación, adaptando 
la oferta a las nuevas necesidades, 
siendo más innovadoras y firmado 
más alianzas fuera”, sostiene Eugenia 
Bieto, directora general de ESADE, 
escuela que ha remontado las pérdi-
das de 2013 y ahora constata creci-
miento en todos sus cursos. 

“El sector sigue siendo el rompe-
hielos de la educación superior, don-
de se aprecia más innovación en la 
enseñanza, la tecnología, los mate-
riales y los nuevos formatos. Es algo 
natural por la conexión directa de las 
escuelas de negocios con el merca-
do, con las empresas reclutadoras”, 
afirma Santiago Íñiguez, decano de 
IE Business School, quien cree que 
desde el pasado curso se nota una 
mayor inversión por parte de las em-
presas en la formación de sus traba-
jadores, así como un aumento de la 
demanda de directivos que quieren 
prepararse para cambiar de sector o 
montar su propio negocio. Aunque 
en IE haya mejorado la demanda de 
todos sus cursos, son los de grado 
los que más han crecido, lo han he-
cho un 50%, según su decano, fren-
te al alza del 15% en las solicitudes 
del MBA. “En conjunto, la actividad 
mejorará un 20% este curso sobre el 
pasado”, prevé.

El responsable de IE Business 
School cree que “la crisis nos ha en-
señado que hace falta tener planes 
de contingencia, de diversificación 
y no caer en la autocomplacencia”.

Otras escuelas españolas de me-
nor tamaño, como EADA, Deusto 
Business School o ESIC, han segui-

do los pasos de las grandes, aunque 
más enfocadas en la formación de 
cuadros medios, y ahora perciben 
también el despertar del mercado. 

RECONOCIMIENTO
Tras ellas, una extensa lista de cen-
tros que luchan por pervivir en un 
entorno cada vez más competitivo 
y donde no juegan en igualdad de 
oportunidades respecto a las áreas 
de posgrado de las universidades, se-
gún Jorge Ruiz, secretario general de 
la Asociación Española de Escuelas 
de Negocios (AEEN), quien explica 
que, con Bolonia y la obligatoriedad 
de cursar másteres, estas han concen-
trado la enorme demanda nacida en 
torno a ellos. “Han monopolizado el 
mercado”, asegura Ruiz, y reclama a 
la Administración desarrollar el re-
glamento previsto en el Plan Bolonia 
para que se reconozca a las escuelas 
de dirección y que sus titulaciones 
sean oficiales. 

Algunas de las organizaciones 
asociadas en la AEEN han tenido 
que aliarse para afrontar una caída 
de la demanda que actualmente re-
monta. Es el caso de la European Bu-
siness School (EOBS) con el Campus 
Universitario Europeo (CUE) o con 
The Global Business School (EENI), 
o el de Escuela Europea de Direc-
ción y Empresa (EUDE) o el Cen-
tro de Estudios Financieros (CEF), 
indica Jorge Ruiz, cuya agrupación 
“está promoviendo este tipo de acuer-
dos”. Igual que va a organizar, para el 
próximo 18 de junio, el primer Con-
greso Nacional de Escuelas de Ne-
gocios en Madrid.

Allí se darán cita los represen-
tantes de un sector que pugna por 
convertirse en uno de los referentes 
mundiales en formación de ejecu-
tivos, en un entorno en el que las 

Más negocio y 
más acuerdos 
internacionales
IE Business School despunta 
en facturación sobre sus dos 
rivales situadas en los rankings 
internacionales. El pasado 
ejercicio lo cerró con unos 
ingresos de 113,5 millones de 
euros y este curso tiene previsto 
facturar por valor de 120 millones 
de euros, según explica su 
decano, Santiago Íñiguez. Un 
buen punto de cara al futuro 
crecimiento de la actividad es 
el acuerdo que la escuela ha 
firmado con Financial Times, con 
el que pretende no solo ofrecer 
enseñanza muy pegada a la 
tecnología a la generación de los 
millennials, sino también impartir 
formación a lo largo de la vida 
laboral del trabajador, ahora que 
se retrasa la edad de jubilación, 
indica el decano.

En su competidora IESE, donde 
no se desarrollan programas de 
grado, también hay novedades. La 
escuela ha estrenado un campus 
en Múnich. Con 11.000 alumnos, 
la organización obtuvo una 
facturación de 89,9 millones de 
euros el pasado curso, cantidad 
que Jordi Canals, su director 
general, espera que crezca 
entre un 2% y un 3% durante el 
presente curso.

Eugenia Bieto, directora general 
de la tercera institución española 
del sector, ESADE, está contenta 
porque tanto el pasado año, 
cuando los números superaron 
las previsiones, como este, la 
actividad marcha bien. El curso 
anterior la escuela facturó 80 
millones de euros y a lo largo de 
este Bieto espera que se supere 
esa cantidad a la vista de que el 
número de alumnos ha superado 
los 9.000. 

Varios alumnos 
en el campus de 

Sant Cugat del 
Vallès de ESADE.
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escuelas de Asia, Europa del Este y 
Oriente Próximo van adquiriendo 
pujanza, según Santiago Íñiguez, 
que recuerda las palabras del de-
cano de la escuela de negocios de 
la Universidad de California Ber-
keley, HAAS, aludiendo a que, con 
el tiempo, la mitad de los centros 
de dirección internacionales van a 
desaparecer. “A España también lle-
gará este proceso de concentración 
y solo sobrevivirán las escuelas que 
ofrezcan valor añadido a los alum-
nos, innovación y presencia global, 
además de aquellas que se enfoquen 
en los cuadros intermedios y sean 
eficaces”, sostiene. Porque a este sec-
tor cada vez llega más competencia, 
como la de las consultoras, empresas 
tecnológicas, de recursos humanos, 
de comunicación…, que pueden mo-
dificar el mapa del sector. 
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“Si tras la 
realización de 
un programa 
‘in company’ 
mejora una 
sola decisión 
directiva, el 
beneficio será 
incalculable”, 
dice Macciò

TERESA RUIZ-TAPIADOR (‘CINCO DÍAS’)

L
a formación es el pilar donde 
se apoya toda empresa con 
visión de futuro. Pero la bús-
queda de competitividad en 

tiempos de crisis trae modelos dife-
rentes de docencia. A las corporacio-
nes no les basta con mandar al di-
rectivo de turno a realizar el máster 
más caro de una escuela de presti-
gio, ahora hay que ofrecer más y los 
programas a medida son el recurso 
del que tiran las compañías impor-
tantes. Altos mandos o cargos me-
dios reunidos en salas de trabajo en 
la sede de su propia empresa, en las 
aulas de las escuelas más punteras 
o en hoteles alejados de cualquier 
distracción laboral. Todos recibien-
do al unísono la misma formación 
y sacando ese potencial que, según 
dicen los expertos, “todo trabajador 
tiene y puede ofrecer”.

“El proceso comienza cuando las 
organizaciones, ya sea desde sus de-
partamentos de recursos humanos 
o desde cualquier otro, detectan un 
problema o necesidad”, explica Ro-
berto Macciò, director de formación 
custom (a medida) de IESE. “Toda 
compañía busca alcanzar un objeti-
vo mediante esta enseñanza adapta-
da, puede que sepa cómo alcanzarlo 
o puede que nos solicite ayuda para 
elaborar el plan a seguir”, continúa. 
Así arranca la colaboración entre la 
escuela de negocios y la firma empre-
sarial. Una estrecha relación que dura 
ya más de una década en el caso de 
las empresas más importantes y los 
centros de estudios más punteros de 
nuestro país. La prueba es que casi 
todas las sociedades del Ibex 35 ha-
cen uso de esta fórmula de manera 
regular.

Los cursos se elaboran como si se 
tratara de un traje cuyo sastre es la 
escuela de dirección. Una modali-
dad en crecimiento que se demanda 
como solución, entre otras cosas, a 
problemas con la gestión del talen-
to, el emprendimiento interno y la 

innovación, o cualquier otro punto 
que se desee mejorar, por ejemplo, 
en relación con la crisis.

“Si tras la realización de un pro-
grama a medida se logra mejorar una 
sola decisión que tome un directivo, 
el impacto empresarial será brutal 
y el beneficio incalculable”, apunta 
Macciò. Solo por esto habrá mere-
cido la pena.

Cada módulo es impartido por un 
profesor con amplia experiencia y, en 
muchos casos, en combinación con 
el propio personal de la empresa. Al 
otro lado, alumnos que, dependien-
do de su edad o experiencia, recibirán 
estos conocimientos. “Es la combina-
ción ideal para desarrollar la cultura 
corporativa”, señala el directivo de 
IESE, institución que el año pasado 
formó a más de 5.000 profesionales 
bajo esta modalidad.

UN ENFOQUE PARA CADA EDAD
“Es evidente que delante de un orde-
nador no recibe la información igual 
alguien que no está muy familiarizado 
con las nuevas tecnologías que una 
persona más joven”, afirma Elena Es-
cagedo, directiva de FT IE Corpora-
te Learning, la alianza creada por IE 
Business School y el diario Financial 
Times para ofrecer programas a me-
dida por todo el mundo. “Uno de los 
retos es adaptar la formación al perfil 
del alumnado, ofreciendo a los mayo-
res de 50 años opciones basadas en 
la experiencia”, indica la directiva, en 
tanto que “a los alumnos más jóve-
nes (y al día en temas de tecnología) 
se les invita a combinar la fórmula 
presencial con recursos informáti-
cos”. A ello se le añaden casos prác-
ticos, pruebas, juegos de rol y hasta 
sesiones de coaching.

La enseñanza ejecutiva a medida 
responde también a otra demanda 
empresarial. Prescindir de un tra-
bajador durante un tiempo o en un 
horario mientras se realiza un máster 
al uso –con unas horas o días lectivos 
fijos— implica desligar a ese directi-
vo de sus obligaciones mientras dure 

ante la hornada de directivos más for-
mados de la historia y la experiencia 
ha demostrado que la competitividad 
empresarial reside, principalmente, 
en los recursos humanos y su gestión. 
Por ello los expertos confían en la re-
lación coste y efectividad.

CUESTIÓN DE GRANDES
Sergio Alonso, director de programas 
de ESIC, puntualiza que “la gran em-
presa es el principal cliente del área 
por disponer de tres aspectos esen-
ciales: cultura de formación, presu-
puesto específico para ello y masa 
crítica de empleados para poder or-
ganizar grupos con necesidades ho-
mogéneas”.

Tras un parón en la inversión en 
formación, motivado por la crisis, “la 
formación in company está mostran-
do síntomas de recuperación des-
de finales del pasado año”, aclara el 
directivo. Además, “no tener unos 
empleados cualificados, bien forma-
dos y alineados con la estrategia de 
la compañía sí puede resultarle caro 
a las organizaciones”, avisa. Y se de-
muestra así que son las personas las 
que verdaderamente otorgan el va-
lor añadido.

IESE Business 
School impartió 
clases ajustadas  
a las compañías 
para más de 5.000 
profesionales el 
año pasado.

La formación al gusto
NI PRESENCIAL NI ‘ONLINE’. LO QUE BUSCAN LAS GRANDES EMPRESAS SON PROGRAMAS ADAPTADOS
A SUS NECESIDADES QUE APORTEN UNIDAD ENTRE LOS TRABAJADORES Y VALOR AÑADIDO

el mismo. Una desconexión que no 
siempre es fácil cuando se trata de 
perfiles con alta responsabilidad. Pero 
la formación exclusivamente online 
no da respuesta a las necesidades de 
relaciones humanas y profesionales 
imprescindibles en el entorno em-
presarial. Por ello, la combinación de 
ambas y su enfoque en necesidades 
concretas es lo ideal y solo es posi-
ble con la creación de un programa 
ex profeso. 

Una de las desventajas de este tipo 
de enseñanza ejecutiva frente a pro-
gramas tradicionales, como el MBA, 
es que no facilitan tanto el networ-
king entre colegas. “El verdadero gran 
reto al que hacemos frente es poder 
formar de forma transversal y mejo-
rar en este aspecto”, destaca Escage-
do. O lo que es lo mismo: programas 
que den respuesta a toda la organiza-
ción por igual, independientemente 
de si sus miembros trabajan en Ma-drid, Shanghái o Nueva York.

Está claro que contar con el pre-
supuesto para pedirle a una escuela 

de negocios que moldee un programa 
de formación personalizado o in com-
pany, como los denominan, es cosa 
de grandes empresas. Pero estamos 

Con el título puesto
La formación a medida tiene una ventaja fundamental para el alumno: mu-
chos de los programas cuentan con titulación y hasta homologación. Es el 
caso de los de Deusto Business School, que apuesta por la acreditación de 
este tipo de enseñanza con la entrega de certificados, “algo que queda con 
el alumno e irá en su currículo”, resalta Nieves Oliveras, responsable del 
área de in company de la escuela.

El centro vasco hace especial hincapié en la satisfacción de sus clientes. Tra-
bajadores de Cepsa, Repsol, El Corte Inglés o Bankia han pasado por sus au-
las (o los profesores de Deusto por sus sedes, depende de cada caso). De 
hecho, José Ignacio Gorigolzarri, presidente de Bankia, afirmó en su día que 
“la experiencia con programas in company había sido extraordinaria”, resul-
tó muy satisfactoria para 120 directores de la red de oficinas de la entidad 
financiera.
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MARCE REDONDO (‘CINCO DÍAS’)

L
a crisis ha puesto en tela de 
juicio muchos valores empre-
sariales, sin duda, pero tam-
bién la formación impartida 

en las escuelas de negocios. La ma-
yoría han adaptado sus programas al 
escenario actual y las nuevas tratan 
de diferenciarse promoviendo valo-
res éticos o simplemente ocupando 
espacios no cubiertos hasta ahora. 

Un proyecto que se acaba de poner 
en marcha, impulsado por la Funda-
ción Junípero Serra, es JSF Travel & 
Tourism School, una escuela de ne-

gocios internacional  especializada en 
turismo, que cuenta con el apoyo de la 
Organización Mundial del Turismo, 
Universia y el sector. Antonio Peña, 
director de la fundación, resalta que, 
a pesar de lo que supone el turismo 
para la economía mundial (uno de 
cada 10 empleos, el 1,8% del PIB), 
y no digamos para España (el 15,7% 
del PIB y casi el 16% de la fuerza la-
boral), “no se percibe como una uni-
dad como, por ejemplo, el sector de 
la automoción. Quizás por eso hay 
pocas escuelas referentes en el mun-
do dedicadas a la formación turística 
global”, asegura.  

JSF Travel & Tourism School sur-
ge en Mallorca “porque es el mayor 
cluster turístico del mundo, porque 
España es uno de los líderes del sec-
tor y porque es bueno situarse en el 
mapa del conocimiento”, añade. Sus 
socios académicos son Wharton e 
IESE. “Con ellos vamos a diseñar el 
programa que, en principio, se cen-
trará en la alta dirección y los man-
dos intermedios”. El campus princi-
pal abrirá sus puertas en Mallorca en 
septiembre de 2016 y los programas 
se repartirán entre Mallorca, Améri-
ca y Asia, ya que firmas turísticas de 
todo el mundo apoyan a la escuela. 

Otra novedad en el mundo de la 
formación empresarial es el Instituto 
Atlántico de Gobierno (IADG) que, 
según sus promotores, surge con la 
vocación de fomentar el estudio y el 
aprendizaje de conocimientos espe-
cializados sobre las políticas públi-
cas y el funcionamiento de las insti-
tuciones. Adscrito a la Universidad 
Rey Juan Carlos de Madrid, arranca 
de la mano del expresidente del Go-
bierno José María Aznar, e imparti-
rá un máster de Liderazgo, Gobierno 
y Gestión Pública de 18.000 euros; 
cursos especializados y otras activi-
dades docentes y de investigación, 
dirigidas a graduados y profesionales 
españoles y latinoamericanos. 

CONSEJO DE ILUSTRES
Además de Aznar, algunos de los 
miembros del Consejo Académico y 
Social del Instituto son Mario Vargas 
Llosa; el expresidente de México, Er-
nesto Zedillo; la directora de la Real 
Academia de la Historia, Carmen 
Iglesias; y exministros como Abel 
Matutes, José Pedro Pérez-Llorca, 
Ana Palacio o Josep Piqué.

En Zaragoza se encuentra ESOEN 
Business School, una escuela de ne-
gocios que abrió sus aulas en junio de 
2014 con la intención diferenciarse de 
la oferta actual y con la formación hu-
manista como referente. Apuesta por 
el “método del caso del siglo XXI”, es 
decir, por el cine como herramienta 
de aprendizaje. 

Ávila Business School (ABS) tam-
bién ha sido presentada recientemen-
te. Dependiente de la Universidad Ca-
tólica de Ávila, que a partir del próxi-
mo curso “englobará sus másteres en 
la ABS con unos mismos valores éticos 
y bajo los principios de la responsa-
bilidad social corporativa”, según Ri-
cardo Reier, director de esta escuela 
cuyo su objetivo es dotar a los alum-
nos de los conocimientos técnicos, las 
habilidades y las aptitudes requeridas 
para tener éxito en puestos directivos.

¿Qué hay de nuevo?
VARIOS CENTROS DE POSGRADO SE ABREN CAMINO EN EL DISPUTADO
MERCADO ESPAÑOL CON OFERTAS FORMATIVAS INNOVADORAS El sector 

turístico 
anuncia un 
próximo 
espacio de 
formación 
de directivos. 
Engrosan la 
lista ESOEN, 
IADG y ABS
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Salvo un 
químico 
como Pérez 
Rubalcaba o 
una médica 
como Ana 
Pastor, los 
gobernantes 
españoles 
y directivos 
de las firmas 
del Ibex son 
expertos en 
humanidades

PALOMA GARCÍA MORENO (‘CINCO DÍAS’)

E
che un vistazo a los políti-
cos y a los responsables de 
las principales empresas del 
Ibex. Le sorprenderá ver que 

hay muy pocos ingenieros de teleco-
municaciones, físicos, matemáticos o 
biólogos. Salvo Alfredo Pérez Rubal-
caba, químico, que fue ministro y 
jefe de la oposición hasta hace muy 
poco, o Ana Pastor, una médico que 
curiosamente ocupa el Ministerio 
de Fomento en el Gobierno actual, 
en lugar del de Sanidad, muy pocos 
titulados técnicos o de la rama de 
ciencias nos han gobernado en los 
últimos 20 años.   

¿Y en las grandes empresas del 
Ibex? Ocurre prácticamente lo mis-
mo. Excepto las empresas construc-
toras y las eléctricas, donde predo-
minan los ingenieros de caminos, 
en Telefónica, su presidente, César 
Alierta, es abogado, al igual que el de 
Mapfre, Antonio Huertas Mejías. En 
la banca, una economista, Ana Pa-
tricia Botín, preside el Santander, 
como en BBVA Francisco González.    

Dice un ingeniero industrial que 
lleva más de 20 años trabajando en la 
Casa de la Moneda “que las carreras 
técnicas y de ciencias son más atrac-
tivas para los estudiantes, además 
de más dificultosas, pero son los ti-
tulados en letras y ciencias sociales 
los que dirigen el mundo”. Y razón 
no le falta. Hasta Obama, presiden-
te de Estados Unidos, es un titulado 
en ciencias sociales (Derecho) o la 
mayoría de los primeros ministros 
de los principales países europeos 
(Cameron, Sarkozy…).

Cabe pensar que existe un gen dis-
tintivo entre ambas ramas de cono-
cimiento. ¿O es que los “cerebritos” 
no quieren cargos de responsabili-
dad? Parece ser que hay algo de las 
dos cosas. 

José Luis Casado, director de ca-
rreras profesionales de ESIC, asegu-
ra que en España habría que corregir 
los programas universitarios. “Todos 
los profesionales, vengan de la rama 
de ciencias sociales o de las ciencias y 
carreras técnicas, tendrían que tener 

conocimiento de gestión empresarial, 
y no es así”. Esto incluye formación 
del ámbito financiero, recursos huma-
nos, marketing y relaciones interna-
cionales. “Y los políticos, además de 
forma integral, y con más motivos”. 
Aunque es cierto que una parte im-
portante de ellos son abogados del 
Estado o proceden del mundo de la 
judicatura, la enseñanza o Hacienda, 
donde las oposiciones son muy fuer-
tes, explica Casado, tienen muchas 
lagunas en formación financiera, re-
laciones internacionales, diplomacia, 
idiomas, etcétera. 

LÍMITES AL ASCENSO
En las titulaciones técnicas, como 
las ingenierías, el problema es aún 
mayor, lo que impide muchas veces 
a estos profesionales llegar a cargos 
de responsabilidad. Según explica 
José Ramos, director de admisiones 
de la Universidad Europea, hasta 
hace muy poco la mayoría de estos 
técnicos veía esa formación como 
algo complementario y ahora se han 
dado cuenta de que carecer de ella les 
impone un límite a su ascenso em-
presarial. De hecho, actualmente, en 
torno al 30% de los alumnos que es-
tán haciendo un MBA en cualquiera 
de las escuelas de negocios españo-
las son ingenieros industriales, in-
formáticos y de telecomunicaciones. 
Sus preferidos son los másteres más 
generalistas, que proporcionan una 
visión global de la gestión.

La Politécnica de Madrid es una 
de las universidades españolas que 
están intentando salvar esta caren-
cia. En la actualidad trabaja para 
dotar a las titulaciones de esa parte 
de gestión o incluso introducir algún 
doble grado de ingeniería y Admi-
nistración y Dirección de Empre-
sas (ADE). Lo mismo ocurre en la 
Universidad Europea, donde ya hay 
alumnos que optan, antes de acabar 
la ingeniería, por hacer ADE de for-
ma simultánea. En las escuelas de 
negocios, mucho más dinámicas en 
la educación, el desarrollo de habi-
lidades directivas y de competencias 
es algo más que habitual.

“El sistema educativo español es el 

experiencia, terminen por hacer un 
MBA para recibir formación sobre 
la empresa y el liderazgo y cambiar 
a la gestión. 

“Cuando un estudiante accede al 
mundo técnico o de la ciencia, don-
de la exigencia académica es mucho 
más fuerte, su sueño es fabricar un 
avión, un barco, ser médico, cientí-
fico… Pero cuando se dan cuenta de 
que el techo salarial no es equipara-
ble al del mundo directivo, muchos 
cambian de tercio”, señala Ignacio 
Llorente, responsable de orientación 
profesional del Instituto de Estudios 
Bursátiles (IEB), donde el 70% de 
sus alumnos son de ADE. En esta 
escuela de negocios han detectado 
que muchos estudiantes que proce-
den de la rama técnica suelen optar 
por másteres más sofisticados, como 
los de gestión de carteras, opciones 
y futuros, donde los modelos mate-
máticos son imprescindibles. 

TRAICIONAR LA PROFESIÓN
De hecho, según cuenta Cristina Ola-
barría, directora de admisión de ESA-
DE, los perfiles técnicos y científi-
cos tienen capacidades analíticas y 
numéricas muy desarrolladas que, 
al combinarse con un MBA, hacen 
que sean muy valorados en consul-
toría, los laboratorios, banca, salud, 
etcétera. En el centro de formación 
de directivos barcelonés, el 35% de 
los alumnos son ingenieros y solo el 
10% de profesionales proceden de 
la rama de las ciencias. Estas ramas 
(donde se incluyen todas las titula-
ciones de ciencias de la salud) son las 
que menos demandan formación de 
posgrado en gestión, salvo en el caso 
de los profesionales farmacéuticos y 
debido a la alta demanda por parte de 
los laboratorios. Una de las razones 
es que se trata de carreras muy vo-
cacionales y, según Ramos, muchos 
consideran que “dedicarse a la ges-
tión es una traición a la profesión”.

En cuanto a la política, parece ser 
que pocos “cerebritos” españoles se 
ven tentados por ejercer la función 
pública por los bajos ingresos que 
ofrece en comparación con la alta 
dirección en la empresa privada.

responsable de que se produzcan los 
sesgos entre las titulaciones técnicas 
y las humanidades”, dice Ramos, por-
que el profesorado encapsula desde 
muy pronto: “Este chico es de letras 
o de ciencias”. Esto no ocurre en el 
sistema americano. “Habría que fle-
xibilizarlo”, añade.

Y aunque en la mayoría de las es-
cuelas reconocen que los alumnos de 
letras suelen tener más desarrolladas 
competencias y habilidades relacio-
nadas con el lenguaje y la comuni-
cación, como explica Begoña Blasco, 
directora de Escuela de Postgrado de 
la Universidad CEU San Pablo, hay 
excepciones. 

Martín Boehm, decano de pro-
gramas de IE Business School, aclara 
que el perfil técnico es demandado 
en los niveles inferiores de la orga-
nización: “Saben mucho de temas 
muy específicos, pero para dirigir una 
organización es necesario tener una 
visión global de la estrategia, saber 
involucrar a varios departamentos 
de las empresas, etcétera”. De ahí 
que muchos técnicos, sobre todo los 
ingenieros, con cinco o siete años de 
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Un gen distintivo 
para mandar
LICENCIADOS EN ADMINISTRACIÓN 
DE EMPRESAS, ABOGADOS 
Y ECONOMISTAS MUEVEN EL MUNDO

La demanda en cifras
130.000 alumnos estudian másteres públicos y priva-
dos en el curso 2014-2015, según las estimaciones de 
Círculo de Formación. 

El precio medio de los programas es de 24.000 euros, 
con datos de ESCP Europe.

Un 29% de los alumnos optan por los MBA y los máste-
res de banca y finanzas, los más solicitados. Ciencias so-
ciales y jurídicas se llevan el 18% de la demanda, y mar-
keting, diseño y comunicación, el 16%.

Solo el 10% de los estudiantes MBA tienen titulaciones 
del área de ciencias.

Los ingenieros suman el 30% de la demanda de pos-
grado de las escuelas de negocios españolas.
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Gampling, 
Neon Boots 
y La Salsera 
son firmas de 
éxito creadas 
por jóvenes 
tras realizar 
un máster 

Iván Rodríguez, 
fundador de Neon 
Boots, muestra 
el calzado 
que diseña su 
empresa.

vos materiales como serrajes, yute, 
esparto o rafia. Rodríguez adelanta 
que estudian “sacar nuevas marcas, 
afianzar la línea de hombres y la de 
niños”. Neon Kids, la colección in-
fantil, está siendo un auténtico bom-
bazo. “A los peques les encanta lucir 
los modelos de mamá y papá o de sus 
hermanos mayores. Quieren estar a 
la última”. La línea de niños supone 
el 28,7% de las ventas.

En su andadura, una cruz, “las 
copias”, suspira resignado, Iván Ro-
dríguez. La piratería es una lucha de 
gigantes y la justicia lenta. Hoy por 
hoy su primer mercado es Inglate-
rra, patria chica de la Chelsea, y el 
mercado asiático (Japón y Corea), 
su objetivo inmediato. También Es-
tados Unidos, pero ese son palabras 
mayores y “hay que ir paso a paso”.

CON LAS MANOS EN LA MASA
A otros como Xabier de la Maza, 
alumno e investigador en Adminis-
tración de Empresas de Deusto Bu-
siness School, el éxito le llegó por el 
estómago. En la incubadora de la 
escuela nació La Salsera y ya se sabe 
que con las cosas de comer no se jue-
ga, sobre todo si eres vasco. Su his-
toria arranca en 2008. A su primer 
socio, Antoni Munduate, le conoció 
en la universidad y es un apasionado 
del marketing estratégico y la gas-
tronomía. El tercero en sumarse al 
proyecto desde Barcelona fue Na-
cho Bueno, experto en consultoría y 
Erasmus en Londres, donde conoció 
a De la Maza. Y de las charlas de ba-
res pasaron a la acción. 

Como consultores y en su labora-
torio de ideas, como llaman a La Sal-
sera, realizan proyectos a medida para 
otros o desarrollan iniciativas propias 
bajo la fórmula de pop up shop. Un 
nuevo concepto de tiendas que abren, 
testan el producto que venden, cierran 

y/o cambian (Pantori) o se asientan, 
como The Loaf, una panadería arte-
sanal que se ha convertido en un re-
ferente en San Sebastián.

Su éxito le debe mucho a “conec-
tar su estrategia de negocio con la 
experiencia del consumidor” y su pri-
mer triunfo les vino con el pan como 
aliado: una panadería temporal en 
el centro de San Sebastián. En este 
proyecto invirtieron 150.000 euros 
entre aportaciones propias y de pa-
trocinadores. Hoy The Loaf presume 
de esquina y escaparate permanente 
en la avenida Zurriola, en un espec-
tacular local de 400 metros cuadra-
dos. Factura 500.000 euros anuales. 
Además de “obrador para hacer pan 
y tienda, tiene bistró-restaurante, au-
las para cursos”, explica De la Maza.

Cuando Xabier y Nacho coinci-
dieron en Londres notaron que “los 
productos artesanos españoles, no 
tienen presencia fuera”. En octubre 
de 2012 nace Pantori. Una web “para 
descubrir a pequeños productores de 
toda España”. Más de 200 produc-
tos y referencias sin intermediarios 
y a precios muy competitivos para el 
consumidor. Hoy cuenta con local 
propio, también en Donosti, y fac-
tura 250.000 euros. Una auténtica 
pop up que cambia de arriba abajo 
y de producto cada semana. “Igual 
exhibimos 800 kilos de chorizo de 
cantimpalo que apostamos por el 
concepto taberna”. Un esfuerzo lo-
gístico que “merece la pena”.

Pasaron “un momento crítico 
cuando, en plena crisis, no dábamos 
con el local adecuado para The Loaf 
y el tiempo y las deudas eran una 
presión difícil de soportar” y, sobre 
todo, sufrieron mucho “la maldita 
burocracia y el entramado de leyes, 
nacionales, autonómicas y locales. 
Un entramado de mil papeleos dia-
bólico”, concluye De la Maza.
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